
Nueva fiesta 
clandestina 
concluye con 
23 sumarios 
en Arauco

COMUNA SE ENCUENTRA EN CUARENTENA TOTAL

Autoridad sanitaria criticó 
acción en una comuna, que 
al igual que la mayoría de la 
provincia de Concepción, se 
encuentra en Fase 1. En la 

jornada de ayer, también se 
informó de 507 nuevos  
contagios y de la llegada de 
18 ventiladores mecánicos 
invasivos. Tras el tercer día 

de cuarentena en la capital 
regional, las autoridades 
plantearon el objetivo de 
disminuir movilidad  
en un 40%. 

De la actividad también participaban menores.

CIUDAD PÁGS.7 -8
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ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.14

Versión regional, que se desarrollará 100% online, tendrá un panel sobre  
neurociencia y ciberciudadanía y otro sobre cambio climático. En los dos  
participará un investigador de cada universidad organizadora: UdeC, 
Ucsc y UBB.

Congreso Futuro 2021: Seis 
académicos darán sello local

CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS.12 - 13 

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.16

Mipymes regionales 
obtienen el 67% de 
montos ChileCompra

Artistas de distintas disciplinas hablan de 
carencias y la ausencia de políticas claras 
para su  desarrollo.
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El importante y 
poco considerado 
aporte de la cultura 
en pandemia

¿Cómo vive el personal sanitario 
la pandemia? Ellos mismos  
cuentan sus experiencias, sueños, 
miedos y cómo la enfermedad ha 
cambiado la rutina y los sistemas 
de trabajo acostumbrados.

Profesionales y 
técnicos en Salud 
hablan de Covid en 
primera persona

REPORTAJE PÁGS.4-5
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Cartas constituyentes y 
los pros y contras de 
encarar una campaña 
siendo independiente
Tras la inscripción de listas y cartas a los  
distintos comicios que se realizarán en 
abril, postulantes y académicos plantean 
las ventajas y obstáculos que tendrán los 
que tienen apoyo partidario.  
POLÍTICA PÁG.6

EDITORIAL: LA GESTIÓN DEL AGUA EN CHILE

Domingo 17 de enero de 2021, Región del Biobío, N°4601, año XIII

El mecanismo Compra Ágil, lanzado  
en abril del año pasado, ha dado los  
resultados esperados en favor de empresas 
y proveedores de menor escala.

ILUSTRACIÓN: 
ANDRÉS OREÑA P.
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Alfredo Silva llega a la vida un 8 de 
septiembre de 1894. Fueron sus pro-
genitores una familia católica, com-
puesta por Adolfo Silva y Ana Luisa 
Santiago. Sus primeros estudios los 
realizó en el Instituto de Humanida-
des Luis Campino, para luego ingre-
sar al Seminario de Santiago y estu-
diar Teología y Filosofía. Durante 
este período, por sus capacidades, es 
enviado a estudiar a la Pontificia 
Universidad Gregoriana, en la cual 
obtiene el título de Doctor en Sa-
gradas Escrituras. 

De regreso a Chile es ordenado sa-
cerdote un 2 de junio de 1917 e ingre-
sa a trabajar como profesor del semi-
nario y de la Universidad Católica. 

Por su incansable trabajo y dedi-
cación apostólica es designado Obis-
po de Temuco el año 1935, para lue-
go asumir el Obispado de Concep-
ción en febrero de 1939, mismo año 

cuarto Centenario de la fundación de 
la ciudad de Concepción. 

A Silva Santiago le cupo reorgani-
zar la arquidiócesis recién fundada, 
preocuparse de reubicar el Semina-
rio, edificio destruido por el sismo y, 
además, buscar fondos y donativos 
para volver a poner en actividad los 
trabajos diocesanos. 

Silva Santiago, luego de ocupar los 
más destacados cargos dentro de la 
Curia Chilena, como rector de la Uni-
versidad Católica, presidente de la 
Conferencia Episcopal y otros, se re-
tira a la vida privada, falleciendo en 
Santiago un 17 de marzo de 1975. 
Su cuerpo descansa en la cripta de la 
Catedral de Concepción. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia 
Investigador del Archivo Histórico de 
Concepción.

en que la diócesis de Concepción 
seré elevada a Arquidiócesis. 

Le correspondió a este arzobispo 
levantar desde la ruina la totalidad 
de los templos y capillas, incluida la 
hermosa catedral penquista demo-
lida hasta sus cimientos por la furia 
del mega terremoto de Chillán de 
enero de 1939. 

Su trabajo en Concepción, a poco 
más de un mes del terremoto, se 
inicia con una acción pastoral de 
consuelo a las víctimas, como a su 
vez se aboca a la tarea de re-
construir la diócesis. Se reali-
zan nuevos planos para la edi-
ficación de una nueva cate-
dral que ocupará el número 
10 de las construidas desde 
la fecha de funda-
ción de la ciudad de 
Concepción año de 
1550. 

Emprendedores del Bío BíoArzobispo Alfredo Silva Santiago
La catedral se diseña en un estilo 

neorrománico en forma de cruz lati-
na, el trabajo de arquitectura lo rea-
lizan los arquitectos Ramón Venegas, 
Carlos Casanueva Baluca y Fernan-
do Urrejola Arrau. La obra estuvo a 
cargo de la empresa constructora Ti-
noco y Devés Ltda. , la cual también 
construyó el Sagrario. La ornamen-
tación religiosa estuvo a cargo del 
artista español Alejandro Rubio Dal-
matti. 

El acto inaugural de la catedral 
fue el 5 de octubre de 1950, asis-

tió como invitado el presidente 
argentino Juan Domingo Pe-

rón, acompañado del 
presidente de Chi-

le, Gabriel Gonzá-
lez Videla. El día 
de la inaugura-
ción coincidió 

con el festejo del 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

BÁRBARA SEPÚLVEDA BUSTAMANTE  
Docente Programa de Salud y Medicina Familiar 
Departamento de Salud Pública UdeC

En pandemia hemos encontra-
do una comunidad organizada, 
que desde el voluntariado se auto-
convoca para responder ante la 
adversidad. 

Si bien estas fuerzas sociales 
quedaron al descubierto desde 
nuestras primeras catástrofes de la 
década, esta vez hemos observado 
que frente al llamado “quédese en 
casa”, los vecinos confeccionaron 
sus mascarillas, miraron su entor-
no y fueron capaces de planificar 
y llevar a cabo acciones de res-
puesta a casos de emergencia en 
salud física, salud mental, seguri-
dad alimentaria y económica, ex-
poniéndose incluso a riesgos, 
como el de contraer Covid. 

Cuando hablamos de las fuerzas 

vor de la salud, muchas familias 
que han sido capaces de resistir a la 
crisis sociosanitaria, con asociati-
vidad, ayuda mutua, participación 
de estilo colaborativa en la vida de 
sus comunidades y activando re-
cursos propios como el optimis-
mo, la fe, la esperanza, la cohesión 
familiar, autopercepción positiva 
de su vida. También reconocemos 
a todos quienes activaron sus habi-
lidades de liderazgo para conducir 
a su comunidad en la incertidum-
bre y desconfianzas instaladas des-
de el estallido social, al no ver res-
puesta a sus necesidades de base. 

Mediante este artículo deseo 
destacar como docente de la Facul-
tad de Medicina UdeC, a las comu-
nidades que han demostrado su 
preocupación por la salud integral 
de sus familias, se han transforma-
do en agentes de salud y han logra-
do aumentar el control de todas 
aquellas condiciones de vida que 
amenazan el bienestar y la felici-
dad, ya sea física, emocional, social 
y espiritual y están fomentando, 
acrecentando prácticas para pro-
mover y proteger su salud y la de su 
entorno más inmediato. 

Invito a revisar el video “Respues-
tas Comunitarias en Pandemia”, de 
la alianza “Universidades por el Te-
rritorio”, en la página de Facebook 
UdeC Promoción de la Salud.

hoy las instituciones es cómo vol-
ver a vincularse con el territorio, 
sus comunidades, familias y veci-
nos, después del enérgico llamado 
“quédate en casa”-“no asistas” y 
donde las comunidades en mu-
chos casos, SI se asistieron, SI se 
conectaron, SI emprendieron ac-
ciones de ayuda y autoayuda en 
base a sus propias capacidades y 
recursos, con mínimo soporte ins-
titucional, donde lo más valorado, 
según lo rescatado en algunas en-
trevistas, ha sido la entrega de in-
formación oportuna, la entrega de 
medicamentos al domicilio, las vi-
sitas al domicilio, señales físicas o 
virtuales de apoyo y acercamien-
to. Quizás, comunidad y funcio-
narios se afiatarán como los nue-
vos equipos de salud en nuestro 
caso. 

De igual manera, las agrupaciones 
comunitarias, priorizaron sus gru-
pos de riesgo, organizaron un abani-
co de opciones, desde terapias com-
plementarias, asistencia médica-psi-
cológica y espiritual en lógicas de 
voluntariado, ollas comunes, con-
versatorios online, visitas domicilia-
rias a adultos mayores solos y pos-
trados, coordinaciones y acompa-
ñamientos en cualquier edad. 

Es sorprendente corroborar una 
vez más las capacidades comuni-
tarias e individuales puestas a fa-

sociales, de las fuerzas de una comu-
nidad, estamos hablando de cómo 
“un grupo de personas desarrollan 
conjuntamente capacidades y re-
cursos para controlar su situación de 
vida, actuando de manera compro-
metida, consciente y crítica, para 
lograr la transformación de su entor-
no, según sus necesidades y aspira-
ciones, transformándose a sí mis-
mos” (Montero, 2009, p.616). Otros 
autores hablarían de empodera-
miento comunitario, pero en el últi-
mo tiempo se ha expresado como un 
“ir a empoderar”, lo cual viene de 
una lógica muchas veces impositiva 
y que nos hace creer que en las co-
munidades nada ocurre si no está la 
institución. 

El gran dilema que enfrentarán 

Las fuerzas comunitarias 
en pandemia
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Tendencia #IncendioQuilpué 
Este sábado fue comentado 

en Twitter el incendio forestal 
que afectó a la comuna de Quil-
pué en la Región de Valparaíso. 
Donde destacaron las opinio-
nes criticando la carencia de 
políticas públicas para enfren-
tar este tipo de emergencia que 
se repita durante cada verano, 
afectando a personas, animales 
y especies nativas. 

Además, los comentarios rela-
cionaron los incendios forestales 
en zonas protegidas por la exis-
tencia de vegetación nativa con 
la posterior construcción de edi-
ficios. Parlamentarios anuncia-
ron que discutirán prohibir este 
tipo de práctica tras un siniestro 
de este tipo.  
 
 Carlos Falcón Vera  
@Devenido 
“Una ley que prohíba cons-
truir en terrenos incendiados 
y veamos cuántos incendios 
hay al año siguiente #incen-
dioquilpue” 
 
Kerly Ceverino  
@KerlyCeverino  
“Me supera cuando escucho 
“vamos a castigar de forma 
ejemplar”. Llevamos harto 
tiempo ya esperando el ejem-
plo! #incendioquilpue” 
 
Enduro MTB Rider Bicicleta 
@Edu_Enduro  
“Que curioso que siempre des-
pués de un #IncendioForestal 
aparecen las inmobiliarias 
construyendo... Qué cosas no? 
#incendioquilpue #Quilpué 
#IncendiosForestales” 
 
Daniel Gutiérrez  
@Danielquete  
“#incendioquilpue se gastaron 
Miles de millones de pesos en 
Guanacos para reprimir y el go-
bierno no es capaz de tener un 
avión supertanker o il yushin 
para ayudar a apagar incen-
dios más rápido. Prioridades…” 
 
Hugo Varela Mora  
@hugovarelamora  
“A propósito de vertederos ile-
gales como el de #Quilpue, me 
cuesta entender que exista tan 
poca conciencia en algunos. 
Esto es cerca de cerro Chepe de 
#Concepcion. Lo están llenan-
do de basura!!!”

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Con cierta regularidad, el país se entera de nue-
vos proyectos orientados a la gestión de los re-
cursos hídricos. Con escasez de agua en el 
norte y mayor abundancia en el sur de Chile, 

la administración de ese recurso ha sido una materia re-
currente en la agenda pública. De hecho, hace 9 años que 
una proposición de reforma al Código de Aguas se tra-
mita en las distintas oficinas de parlamentarios del Con-
greso Nacional.   

Cabe recordar que Chile es uno de los países privile-
giados en cuanto a disponibilidad de recursos hídricos 
de superficie. Los Campos de Hielo Norte y Sur entregan 
una de las mayores reservas del planeta, pero, debido a 
variadas condiciones físicas y climáticas, ese patrimonio 
ambiental está irregularmente distribuido en el territo-
rio nacional. Adicionalmente, resulta necesario recordar 
que se ha cumplido más de una década con precipitacio-
nes bajo lo normal, reduciendo así la disponibilidad de 
agua en muchas zonas del país. En Biobío tenemos el 
ejemplo del Lago Laja, mayor embalse natural de Chile, 
que presenta en la actualidad alrededor de 60% de défi-
cit respecto a su volumen histórico. Ese déficit  viene ocu-
rriendo en los últimos años con los principales caudales 
de Biobío en comparación a su promedio histórico. 

Otros problemas se suman a la escasez y la inadecua-
da distribución del agua: la concentración del consumo  

La gestión del agua en Chile

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Librerías 
  
Señora Directora: 

Considero que las librerías de-
ben estar abiertas durante cuaren-
tena. ¿Por qué? Porque en días de 
confinamiento y restricción de li-
bertades, al menos sería decente 
que se permita acceder a libros 
para olvidar un poco que vivimos 
en un país con actos propios de re-
publiqueta a veces. 

 
Francisco Sánchez Gallardo. 
 
Sanción  
 
Señora Directora: 

El 15 de julio de 2020, el diputa-
do Florcita Alarcón, mientras un 
ministro exponía, sostuvo una 
pancarta que decía: “Bla, Bla, Bla” 
seguida dos veces por la sigla de un 
insulto de grueso calibre. Alguien 
exigió pasarlo a la comisión de Éti-
ca. El presidente de la Cámara dijo: 
“se tomarán las medidas del caso”. 

La información en Internet de la 
comisión de Ética y Transparencia, 
que no tiene casi nada de transpa-
rente, no informó de una acusa-
ción y, menos aún, de una sanción, 
hasta la sesión del 23 de diciembre, 
cinco meses después de la falta, 

mencionando “requerimientos en 
contra del diputado Alarcón”. En la 
sesión del 6 de enero de 2021 se 
aprueba la resolución que “resuel-
ve” los citados requerimientos. Por 
la prensa hay que informarse que 
la sanción fue la habitual, es decir, 
reducción del 2% de la dieta. 

Según otra sección de la página, 
Alarcón tiene una dieta que supera 
los $ 7.000.000 y, además, dispone 
de diez asesores con una remune-
ración grupal de $ 9.500.000. Pare-
ce ser mucho dinero, que pagamos 
todos los chilenos, para que un 
funcionario público lo tire a la ba-
sura sin ningún pudor. 

Sin revisar el diccionario de chi-
lenismos, el diputado argumentó 
que CTM significa “Con Toda Mís-
tica”. Eso es tomar el pelo a la co-
misión de Ética, lo que debería ha-
ber duplicado, al menos, la san-
ción. Errar es humano, pero 
insistir en el error, “Con Toda Mís-
tica”, no es divino. 

 
José Luis Hernández Vidal. 
 
Cuarentena 
  
Señora Directora: 

Al parecer, las autoridades no se 
cansan de imponernos medidas 

restrictivas que no son efectivas 
para frenar el avance del patógeno 
que todos conocemos.  

Ya en una ocasión anterior la 
OMS mencionó que ellos nunca 
han abogado por las cuarentenas 
de personas sanas como única me-
dida para mitigar los casos.  

Ahora, un artículo de la Euro-
pean Journal of Clinical Investiga-
tion menciona que “no se encon-
traron beneficios significativos en 
el aumento de casos” con medi-
das más restrictivas e, incluso, 
“una reducción del número de ca-
sos, puede ser alcanzable con 
‘medidas no farmacéuticas’ me-
nos restrictivas”. 

Nuestro autocuidado e higiene 
constante es lo más importante 
para frenar cualquier tipo de enfer-
medad respiratoria. Debemos de-
jar de aceptar que otro piense y ac-
túe por nosotros. 

Las medidas más restrictivas no 
dan buenos resultados más allá de 
crear una ola de desempleo y po-
breza de manera muy eficiente. 

 
José Joaquín Bustamante Villouta 
Estudiante de Ingeniería Civil 
Aeroespacial y de Magíster en 
Ingeniería Mecánica 
Universidad de Concepción.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

en las grandes zonas metropolitanas y la construcción 
en las cuencas, lo que dificulta la infiltración de aguas 
lluvias en las napas subterráneas, y deforestación de las 
partes altas de las cuencas. Con relación a agua potable, 
se estima que más de 750.000 personas carecen de ac-
ceso a ese recurso en Chile.  

Todos estos elementos mencionados, referente a  los 
sistemas superficial y subterráneo de los recursos hídri-
cos, están en debate. La reforma que hoy se tramita en 
el Senado buscar modificar el proceso de asignación y 
transacción de los derechos del agua, dado que los dife-
rentes usos y derechos de propiedad han reforzado cri-
terios meramente mercantilistas y favorecido la concen-
tración de tales derechos. Otra vez es necesario reiterar 
que una reforma no constituye una amenaza a benefi-
cios legítimamente adquiridos. Tampoco un riesgo para 
proyectos e inversiones. Al revés: se busca dirimir con-
flictos sobre un recurso que el país debe administrar de 
manera más eficiente, sustentable y equitativa.

Una reforma no constituye una 

amenaza. Al revés: se busca 

dirimir conflictos sobre un 

recurso que el país debe 

administrar de manera más 

eficiente, sustentable y equitativa.

¡
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A 10 MESES DEL COMIENZO DE LA PANDEMIA

Covid en primera 
persona: cómo es  
el trabajo crítico en 
Hospitales, en voz  
de sus protagonistas.
¿Cómo abordar el trabajo del personal de salud, sus historias, en 
estos largos meses de pandemia? Sin ser parco, pero sin ser 
sensacionalista. Sin abrumar con las cifras sobre el coronavirus, 
pero sin perder de vista la gravedad del asunto. Para contar cómo 
vive el personal sanitario la pandemia, decidimos abrir la página 
de Diario Concepción, y ponerlos en primera persona. 

El coronavirus llegó al país para cam-
biar completamente el trabajo en las 
unidades intensivas del país. Hoy, hay 
más camas críticas, hay más personal, 
más turnos y menos descanso. 

Enfermeras, médicos, kinesiólogos, 
matronas y cada profesional del área, to-
dos tuvieron que incorporar nuevos 
protocolos y sumar rutinas de limpieza. 

Al principio, como con toda tormen-
ta, hubo incertidumbre, temor al cam-

FOTO: HGGB / AGUSTÍN ESCOBAR I.

bio, cansancio. Hoy, el aprendizaje que 
deja la emergencia muestra equipos 
más conectados en lo emocional, orga-
nismos que valoran más el trabajo con-
junto. 

Para contar esto buscamos a cuatro 
voces que pudieran relatar las vivencias 
de casi un año de pandemia. 

Son relatos contados a este medio, 
pero se optó por dejarlos en primera 
persona por una serie de motivos. El 
primero, claro, como muestra de respe-
to a una labor extenuante, intermina-

ble y en la que sobran las palabras que 
pueda colocar este periodista. 

El segundo, es que se trata de histo-
rias con una alta carga de emociones, 
fuertes, dignas, dolorosas… intensas. 
Abordar eso sin caer en simplezas que 
empobrezcan el relato, o derechamen-
te en sensacionalismos, es difícil. 

Mejor será, pensamos, poner en pri-
mer lugar sus voces.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Sebastián Henríquez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Laura Aburto, TENS, 
Hospital Higueras. 
“Aprendí a ser fuerte”.

“Al principio fue caótico, no conocíamos nada del virus, 
hubo muchos cambios y tuvimos miedo”. 

“Todo era nuevo. Tuvimos capacitaciones para nosotros, 
y tuvimos que enseñarles también a los colegas más nuevos”. 

“No fue sólo eso. En medio del trabajo, de los turnos, 
hubo cambios mayores. En este hospital teníamos una 
Unidad de Cuidado Intensivo, luego dos, tres. Ahora, te-
nemos cinco”. 

“Implementamos mejoras, capacitaciones, protocolos, 
asumimos los turnos con menos personal del ideal, todo 
con la esperanza de que esto se calme, pero ha aumen-
tado y eso es muy frustrante”. 

“Los primeros pacientes, ¡llegaban asustadísimos! Son 
personas que hay que conectar, que quedan en coma in-
ducido, y nosotros le explicamos dónde está, que haremos 
lo posible, le damos la mano cuando reza, esas cosas”. 

“Pero es gente que sabe que si no sale de ahí no va a 
volver a ver a su familia, saben que somos su último 
contacto humano y tenemos que darles esperanza. Eso 
es súper fuerte”. 

“En lo familiar, es complejo, tengo dos hijas y tuve 
que acomodar la educación online con mis turnos, y 
no da el tiempo”. 

“Es difícil asumir que no tenemos idea de cuándo va 
a terminar esto. Y más que físicamente, estamos can-
sados psicológicamente, con miedo. Yo vivo con tres 
adultos mayores, hijas, esposo, y el ritual de entrar a la 
casa es…. agotador. “Entro por el garaje, tengo mi alfom-
bra con cloro, dejo la ropa en el patio, entro, me cam-
bio de ropa y después saludo. Es un ritual que toma 30 
minutos y que tengo que hacer todos los días”. 

“Más encima, termino esto y tengo que ver las clases de 
mis hijas, las cosas de la casa. Trato de darme un espacio, 
como sea, para mí. Tengo mi huerta”. 

“Creo que aprendí que hay que ser fuerte, tener una men-
te fuerte, en el momento con el paciente hay que ser así. 
Después te puedes derrumbar, en tus momentos, con tus 
amigos… pero entonces no, el paciente tiene que tener la 
confianza de que va a estar mejor”.
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Álvaro Vargas, 
Kinesiólogo, Hospital 
Higueras. “No somos  
la primera línea.  
Somos la última”.

“En la neumonía por Covid se produce una insufi-
ciencia respiratoria, en la cual, asociada a la infección, 
el pulmón pierde su función que tiene que ver con el in-
tercambio gaseoso adecuado. Como el pulmón pierde la 
función normal, deja de oxigenar los tejidos. Eso lleva a 
que el paciente sea incapaz de mantener una respiración 
adecuada, lo que hace necesario usar sistemas que me-
joren la función pulmonar”. 

“Lo primero es una cánula nasal de alto flujo, no inva-
siva, y cuando aun así la respuesta del paciente es pobre, 
el paciente lamentablemente debe ser conectado a ven-
tilación mecánica invasiva, que es donde se seda al pa-
ciente se intuba y se conecta a ventilación mecánica”. 

“Entonces, el ventilador asume toda la función del 
sistema pulmonar”. 

“Es difícil saber esto, y tener que internarte”. 
“Yo di positivo, en julio me contagié y comencé con 

síntomas gripales, odinofagia, cefalea, luego perdí el 
gusto, el olfato, y como al séptimo día de tener Covid, 
comencé con disnea, un dolor quemante en el pecho”. 

“Uno tiene miedo, no quiere llegar a la ventilación 
mecánica”. 

“Me vi en esa situación y me desesperé. Yo por eso 
me fui al Higueras, a mi hospital, y me quedé ahí por-
que confío en mi equipo”. 

“Este virus es un arma de doble filo, puedes ser joven 
y deportista, pero te puede dar neumonía. Se sabe que 
los adultos mayores van a tener complicaciones, pero la 
gravedad de la neumonía, no discrimina. Hemos tenido 
pacientes de 24, 28 años, súper graves, y de 80 también”. 

“Llevo 10 años en la UCI, hemos visto pacientes con 
Hanta, la época del H1N1, donde vimos pacientes con in-
suficiencias graves…. y en este periodo algo similar, solo 
que ha demostrado que es tremendamente contagiosa. 
Nosotros vemos a los pacientes cómo llegan, desde el ni-
vel mínimo, y al cabo de unos días ves cómo se van com-
plicando hasta que llegan al ventilador mecánico”. 

“Y, en todo esto, nosotros no somos la primera línea, 
somos la última. Después de nosotros, del personal UCI, 
no hay nadie más”.
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Paula Fernández,  
medicina intensiva, 
Hospital Regional. 
“No estamos derrotados”. 
“Nos tuvimos que transformar desde UCI polivalente a una Co-

vid. Antes, nosotros veíamos obstétrico, quirúrgico, de todo un 
poco, ahora sólo Covid. Pasamos de 14 camas…. a 52 sólo Covid”. 

“Lo primero fue duro, en términos de organización, y después 
en los meses que vinieron, la carga de trabajo, se hizo grande. 
Esta no es una enfermedad estándar, es una enfermedad nue-
va, con un comportamiento nuevo, y tuvimos que aprender a 
enfrentarla”. 

“Al comienzo comenzamos a recoger experiencias de Italia, 
España, Francia, comenzamos a armar protocolos de acuerdo 
a eso… pero una vez que comenzamos a recibir pacientes nos 
hicimos recién la idea de lo catastrófico que era”. 

“Todo esto fue súper rápido, un montón de cosas que uno se 
da cuenta después... nos tuvimos que aprender a vestir de una 
manera diferente, tenemos contacto diferente… o sea, no tene-
mos contacto con los pacientes porque no se ve la cara, los fa-
miliares ya no pueden venir”. 

“Eso es bien fuerte, no sólo para los pacientes. Antes, la fami-
lia estaba involucrada, ahora, no se da, salvo en la etapa final 
de acompañamiento”. 

“La prevención, el cuidado es tan importante. Hemos teni-
do casos, familias enteras conectadas a ventilador mecánico, 
porque se juntaron a un cumpleaños, al año nuevo. Han falle-
cido acá pacientes que tienen a los parientes conectados tam-
bién a ventilador, y no se enteran hasta que despiertan”. 

“Además, la gente no despierta como en las películas, es un 
proceso de días, primero respiran, comienzan a parpadear, 
cuando despiertan tienen lagunas de memoria, hay que repe-
tirles qué pasó, y todo eso es más fácil con la familia, ayuda a 
conectarse. Pero si tú te despiertas después de doce días, y ves 
caras completamente tapadas, con mascarillas y protección, 
es mucho más difícil”. 

“Es difícil todavía mirar para atrás, pero lo que más hemos 
aprendido es la importancia del equipo, nadie ha hecho nadie 
por sí solo, eso nos permitió aumentar camas, bajar la letalidad, 
lograr resultados”. 

“En lo personal, uno mismo no sabe la capacidad que tiene, 
el aguante, la capacidad de expandir conocimientos, fuerza fí-
sica y mental, lo emocional, seguir funcionando en este contex-
to es muy difícil”. 

“Aun así, soy optimista. No estamos derrotados”.
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Carolina Rodríguez   
Matrona, Hospital 
Regional. 
“Un parto Covid es  
un momento límite”.

“Un parto Covid es completamente diferente, aun 
con la variedad de tipos de parto que hay”. 

“Al principio, era bien complicado, porque los pro-
tocolos eran nuevos y no sabía qué mascarilla poner-
me, qué ropa usar. Ahora es diferente, ya está todo eso 
incorporado en todo el equipo, es más automático”. 

“Aun así, hay una diferencia que no es de protocolo, 
es en el contacto, a nivel emocional esto es muy dife-
rente a como era antes”. 

“La diferencia es que, con la pandemia, cuando la pa-
ciente es positivo, hay un estrés que genera la Covid en 
el personal de salud. Eso, en el paciente, se añade a lo 
difícil del trabajo de parto, y además, se suma al mie-
do la incertidumbre”. 

“Aquí, el abordaje emocional es muy diferente…” 
“El parto es un hito en la vida de las mujeres, y en este 

tiempo, con o sin Covid, es complicado porque las 
mujeres lo viven solas. Ha sido difícil para las pacien-
tes porque siempre estaba la opción de estar acompa-
ñadas, hemos tenido que asumir ese rol de contención, 
tenemos que dedicarnos más, porque están solas”. 

“Es una tarea que se complica. No se puede tocar, por 
ejemplo, pero se apela a la conversación, una pregun-
ta, una empieza a indagar en su vida, empiezas a con-
tactar, en ese poco rato, le preguntas cosas cotidianas 
y se hace contacto”. 

“Un parto tiene una gran cantidad de fluidos, enton-
ces, es un ambiente muy de riesgo y los protocolos son 
bien estrictos. Ropa, protección facial, guantes. Eso nos 
protege, pero al mismo tiempo te distancia del pa-
ciente en un momento muy importante, un parto”. 

“Ahora, es un momento límite, y en ese momento se 
aferran. Nosotras tratamos de que no sea un trauma, 
un mal recuerdo”. 

“A veces nosotras mismas hacemos videollamadas 
a las familias, que tengan información, las emociones 
han sido súper fuertes”.
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“Nos quedamos en casa para cuidarnos y protegernos. Así nos podremos abrazar en los próxi-
mos días”.

Rodrigo Ramírez, guardia de seguridad

#MeQuedoEnCasa

Los independientes 
abordan la campaña 
a constituyentes

VENTAJAS Y DESVENTAJAS DE CARA A LOS COMICIOS DE ABRIL

El próximo 21 de enero el Servi-
cio Electorla (Servel) ratificará las 
candidaturas, que se presentaron 
esta semana que ya concluye, para 
competir por un escaño en la Con-
vención Constituyente del próxi-
mo 11 de abril (en la misma fecha 
se realizarán, además, los comi-
cios municipales y de gobernado-
res regionales). 

Y es probable que, a contar de 
esa fecha, la contienda no será igual 
para quienes son apoyados por los 
partidos políticos y los indepen-
dientes que debieron contar con el 
patrocinio de otros ciudadanos sin 
militancia. En efecto, los últimos 
quizás deberán extremar el uso de 
los recursos utilizados hasta ahora 
(redes sociales, entre ellas) e inge-
niárselas para recorrer las 11 co-
munas que componen el Distrito 
20 y alcanzar el mayor despliegue 
territorial posible. 

Además, contarán con menos es-
pacio en la franja electoral que exis-
tirá para estos fines. 

Como dato, a nivel nacional se 
inscribieron 101 listas para partici-
par en los distintos comicios de abril 
y, particularmente respecto de los 
constituyentes, en el Biobío fueron 
ocho las nóminas inscritas, cuatro 
de la cuales corresponden a parti-
dos tradicionales y las otras cuatro 
corresponden a postulantes inde-
pendientes. 

 
Los candidatos 

Desde las listas independientes 
creen que las trabas que han surgi-
do tienen que ver con situaciones 
propias del proceso, como el poco 
tiempo para recolectar las firmas y 
el desconocimiento que tiene la 
ciudadanía. 

Jessica Jerez Yáñez, vocera de la 
Asamblea Popular Distrito 20, co-
mentó que “nuestras candidaturas 

Más de 60 cartas se inscribieron en ocho listas para lograr 
uno de los siete cupos del Distrito 20. Pero la cancha no es 
pareja entre independientes y militantes de los partidos.

mon, apuntó a que las candidaturas 
independientes tienen un mayor 
trabajo, puesto que deben diferen-
ciarse entre sí. “Para la mayoría del 
electorado, ser independientes im-
plica no ser partidista, pero no ayu-
da a orientar en relación a sus pro-
puestas, en contraste con los parti-
dos cuya posición en varios temas 
son conocidos (aunque a menudo 
rechazados)”, sostuvo. 

La académica de la Universidad 
del Desarrollo (UDD), Lesley Bri-
ceño, comentó que, a diferencia de 
los partidos políticos, los indepen-
dientes no cuentan con infraestruc-
tura y logística, lo que es un desven-
taja. No obstante, dijo que el traba-
jo territorial que realizan de forma 
constante ayuda a posicionar a los 
candidatos. 

“Las organizaciones sociales y 
juntas de vecinos vienen realizando 
un trabajo con las bases, desde el es-
tallido social, que los tienen bien po-
sicionados para poder desarrollar 
un trabajo adecuado en una campa-
ña  de estas características. Ahora, 
la ciudadanía está abierta a conocer 
candidatos independientes para la 
Convención y son más populares 
en la ciudadanía, pero tienen que lo-
grar movilizar al votante”, explicó.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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provienen de la organización po-
pular, de la autogestión y el apoyo 
mutuo, teniendo muy claro que en-
frentaremos una campaña desigual 
en términos de financiamiento, 
pero muy poderosa en convicción y 
fuerza social”. 

Para Jerez el mayor respaldo son 
las más de nueve mil firmas que 
obtuvieron las ocho candidaturas 
que componen la lista. 

En tanto, Ricardo Mahnke, repre-
sentante de la Asamblea Popular 

Concepción, conocida como la “Lis-
ta del Pueblo”, aseguró que “lo más 
importante de recoger firmas, es 
lograr un estrecho contacto con la 
comunidad y la validación que les 
candidates obtienen de la ciuda-
danía, mediante los patrocinios 
otorgados. La cantidad de apoyos 
certifica la calidad de representan-
te de cada candidate”. 

No obstante, reconoció que, al 
no estar institucionalizados, como 
los partidos políticos, no tienen un 

financiamiento estatal asegurado ni 
otras situaciones. 

 
Visión académica 

Desde la academia consideran 
que estas candidaturas indepen-
dientes tienen una ventaja en 
comparación a las partidarias, que 
es el trabajo territorial realizado 
durante la etapa de recolección 
de patrocinios. 

La académica de la Universidad 
de Concepción (UdeC), Jeanne Si-

en cuatro listas de 
independientes en el 
Biobío se inscribieron en 
el Servel.

candidaturas 
32

Son los atributos que 
rescatan de los 
candidatos 
independientes.

Autogestión y 
conocimiento

LOS CANDIDATOS independientes vienen realizando un trabajo territorial desde el estallido social, lo que podría ser una ventaja.
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“#MeQuedoEnCasa a días del inicio de una nueva cuarentena para el Gran Concepción. Invito 
a que nos quedemos en casa, a internalizar los aprendizajes que nos dejó el 2020, para que esta 

vez sea la última. De nosotros y nosotras depende y se lo debemos a quienes han partido”.

Felipe Rodríguez, sociólogo UdeC

#MeQuedoEnCasa

EVENTO SE REALIZABA EN EL SECTOR PICHILO DE LA COMUNA DE ARAUCO

Tras una fiscalización rea-
lizada por parte del equipo de 
Acción Sanitaria de la Seremi 
de Salud de Arauco, en con-
junto con Carabineros e In-
fantería de Marina, se cursa-
ron 23 sumarios sanitarios 
producto de una fiesta clan-
destina en el Sector Pichilo, 
comuna de Arauco, que se 
encuentra en Fase 1. 

Los 23 sumarios fueron 
cursados a adultos jóvenes 
quienes se encontraban in-
fringiendo las medidas sani-
tarias establecidas en la Re-
solución Exenta  N°43, del 14 
de enero del 2021, la cual se-
ñala el aislamiento noctur-
no y la prohibición de salir a 
la vía pública, entre las 22 y 05 
horas, salvo aquellas perso-
nas que cuenten con salvo-
conductos, se informó desde 
la Seremi de Salud. 

La autoridad sanitaria re-
cordó, además, que están 
prohibidas actividades y reu-
niones sociales en horario de 

Nueva fiesta clandestina termina 
con 23 sumarios sanitarios
En su último informe, la autoridad sanitaria informó de 507 casos nuevos y 3.159 
activos, la mayoría de ellos presentes en Concepción, Talcahuano y Coronel.

ciales y recreativas. 
Cabe precisar, que en la ac-

tividad también había meno-
res de edad, por lo que el nú-
mero total de participantes 
llegaba a los 40. 

“Hay que recordar que la 
comuna de Arauco está en 
Fase 1 del Plan Paso a Paso 
(cuarentena total), por lo 
que condenamos este he-
cho. Esperamos que los su-
marios sanitarios sirvan, 
porque si no se entiende a la 
buena, se va a tener que en-
tender con las multas co-
rrespondientes. También va-
mos a hacer la denuncia a 
Fiscalía”, comentó el seremi 
de Salud, Héctor Muñoz. 

El hecho se dio a conocer 
el día que se informó de 507 
casos nuevos de Covid-19 
en la Región (hasta la noche 
del jueves 15 de enero), con 
lo cual Biobío acumula 
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sos, respectivamente. 
A la fecha la Región regis-

tra 930 muertes confirma-
das por el Deis.

Durante la jornada de 
ayer, la Región recibió 18 
nuevos ventiladores mecá-
nicas invasivos que serán 
distribuidos en distintos 
centros de atención de los 
servicios de Salud Concep-
ción y Talcahuano. 

“Van a ser distribuidos 
en distintos establecimien-
tos de la Región, que ten-
gan la capacidad y puedan 
ir aumentando el número 
de camas (críticas) que es 
uno de los objetivos de esta 
nueva etapa. Estamos pre-
parándonos para un esce-

nario muy adverso, pero no 
queremos que ocurra”, dijo 
ayer el intendente, Patricio 
Kuhn.  

Hasta ayer, Biobío dispo-
nía de 67 ventiladores me-
cánicos invasivos, de un to-
tal de 235 (lo que equivale 
al 28%). Mientras, respecto 
de las camas críticas, con-
siderando los sistemas pú-
blico y privado de la Re-
gión, existe disponibilidad 
de 21 camas UCI y 23 UTI, 
lo que corresponden a una 
disponibilidad del 9% y 
18%, respectivamente.

Región recibe 18 nuevos 
ventiladores mecánicos

Intendencia 
estudia una 
querella 
invocando ley 
antiterrorista
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“Dada la violencia del 
hecho, ya que los antiso-
ciales dejaron en el lugar 
lienzos y otros elementos 
exigiendo la liberación de 
procesados y condenados 
por delitos graves, nues-
tros abogados evalúan 
querellarse invocando la 
ley antiterrorista”, dijo 
ayer el intendente del Bio-
bío, Patricio Kuhn, al refe-
rirse a un nuevo inciden-
te de violencia ocurrido 
en la provincia de Arauco 
y que afectó a una planta 
de áridos. 

El hecho se produjo 
cerca de las 22 horas del 
viernes y afectó a la em-
presa Cayucupil. “Conde-
namos con mucha fuerza 
el violento ataque a una 
planta de áridos que ocu-
rrió en la comuna de Ca-
ñete, donde siete encapu-
chados golpearon brutal-
mente a los cuidadores 
para luego incendiar los 
galpones y también una 
máquina retroexcavado-
ra”, dijo la máxima auto-
ridad regional.  

El intendente Kuhn 
agregó que “si bien aún 
nuestros abogados no 
han recibido al parte ofi-
cial, los antecedentes de 
los que disponemos nos 
permiten confirmar que 
presentaremos una que-
rella, como Intendencia, 
para perseguir penalmen-
te a los responsables de 
esta acción criminal”. 

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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DE LA ACTIVIDAD  
participaban cerca de 40 

personas, entre ellas, 
menores de edad.

54.454 casos, de los cuales 
3.159 están activos. 

La capital regional es la 
que presenta la mayor can-
tidad de casos activos, con 
444; seguida de Talcahuano 
y Coronel, con 339 y 292 ca-

aislamiento nocturno y la 
realización o participación 
en eventos y actividades so-
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MÁS CONTROL HARÍA DISMINUIR LA CIRCULACIÓN 

Se descarta por el momento una restricción vehicular.  
Se instalarán cámaras para el buen uso de vías exclusivas.

“La cuarentena es la medida 
más extrema que podemos tomar 
para bajar la movilidad y los con-
tagios”, dijo el seremi de Salud, 
Héctor Muñoz. 

La medida, que involucra 14 co-
munas de la provincia de Concep-
ción y a más de un millón de per-
sonas, busca detener el avance del 
virus que supera los 54.000 infec-
tados y suma casi mil muertos.  

Detener la movilidad es clave 
para que el virus no se propague, 
considerando los más de 3.000 
casos activos por lo que hay cer-
ca de 400 fiscalizadores de la Se-
remi en terreno, más personal de 
Fuerzas Armadas y de Orden, no 
detallado. 

El intendente, Patricio Kuhn, 
dijo que aún es muy pronto para 
evaluar el comportamiento de la 
movilidad en los primeros días de 
cuarentena, pero que ha bajado 
bastante en el centro de Concep-
ción y Talcahuano.  

Eso sí, descartó decretar restric-
ción vehicular. “No queremos te-
ner aglomeración del transporte 
público, sabemos que ha sido com-
pleja esa situación y por eso no lo 
hemos restringido”, comentó. 

 
Menor uso  

En el inicio de las cuarentenas 
anteriores la movilidad disminu-
yó entre un 35% y 38%, bajando a 
30% con el pasar del tiempo. “La 

de de cada uno que el confinamien-
to sea corto y efectivo. 

 
Impacto del confinamiento  

Para Juan Carrasco, investiga-
dor del Instituto de Sistemas 
Complejos de Ingeniería (Icsi), el 
impacto de las cuarentenas ha 
disminuido.  

Los confinamientos en el Gran 
Concepción (entre fines de agos-
to y mediados de octubre) tuvie-
ron baja de movilidad que varia-
ba en cerca de un 26% en Chigua-
yante y Concepción versus un 24% 
en Hualpén y San Pedro de la Paz 
respecto de un día normal, efecto 
que disminuyó con el paso de las 
semanas hasta llegar a 22% en Chi-
guayante y 17% en Talcahuano. 

Considerando la variación, Ca-
rrasco dijo que “es razonable la 
duración máxima de las cuaren-
tenas actualmente, pues el efecto 
marginal disminuye de manera 
considerable”.  

Detalló que ahora la movilidad 
del Gran Concepción es menor a 
10% de un día normal, por lo que 
una cuarentena ayudaría a dismi-
nuirla. Sin embargo, no aseguró 
que se logre los niveles de agosto y 
octubre, ya que hay un efecto evi-
dente de cansancio y de tempora-
lidad. “Se espera que haya una dis-
minución sobre todo en propósitos 
de viajes no obligatorios”, dijo. 

 
La gente no va a volver  

Según datos de Transporte, el 
uso de locomoción pública bajó en 
48% en agosto y en 77% en sep-
tiembre.  

“Soy realista, la gente no va a 
volver al transporte público mien-
tras no se sienta segura, a pesar 
que es una falsa inseguridad por-
que los índices de contagio en 
Chile y el mundo no supera el 5%”, 
dijo Aravena. 

Transportes está trabajando 
para mejorar la calidad del servicio, 
frecuencias y experiencia de viaje.  

Se trabajará fiscalizando el uso 
de vías exclusivas, corredores de 
transporte y avenidas principales. 
“La primera etapa sería San Pedro. 
En total involucra $2.800 millones 
por lo que tenemos que hacerlo 
por fases  para producir mejoras en 
la velocidad de traslado de los bu-
ses”, contó Aravena.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Cuarentena de un mes reduciría hasta  
un 40% la movilidad del Gran Concepción 
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Distancia física en transporte público

Tanto el Ministerio de Salud 
como la Organización Mundial 
de la Salud recomiendan un 
metro de distancia entre perso-
nas para disminuir el riesgo de 
contagio de coronavirus, dis-
tancia que no está regulada en 
el transporte público.  

El Instituto de Sistemas Com-
plejos de Ingeniería (Icsi) Covid-
19 realizó un estudio que bus-
ca evitar las aglomeraciones 
en el transporte y detalla estra-
tegias e insumos necesarios a 
implementar.  

Para lograr un metro de dis-
tancia entre pasajeros se debe-
ría aumentar la frecuencia en 
punta mañana en 76%, en 350% 
fuera de punta y requeriría  2050 
buses en circulación, es decir, 
250 más de la flota actual. 

Con esas medidas, según el 

estudio, la velocidad del trans-
porte público aumentará en 
59% en horario punta, dismi-
nuirá en 50% la de los automó-
viles y un máximo de 15 perso-
nas por máquina. Esto implica-
ría que el subsidio al transpor-
te aumentara en 284%.  

El estudio agrega que se podría 
lograr una distancia menor a la 
ideal, de 70 centímetros, con un 
máximo de 28 personas por 
máquina, con una política agre-
siva de vía exclusivas, aumento 
de frecuencias  y  escalamiento 
de horario de entrada al trabajo. 
El Gran Concepción es preocu-
pante, dice el informe, pues no 
es posible disminuir la cantidad 
máxima de pasajeros por bus a 
dos tercios de la capacidad sin 
aumentar el monto actual de 
subsidio al transporte público. 

gente le perdió el miedo al virus y 
a las sanciones porque, de alguna 
manera, bajó la intensidad de las 
fiscalizaciones. Ahora, en cuatro 
semanas, con una fiscalización re-
forzada esperamos mínimo dismi-
nuir la movilidad en un 40%, sino 
no tendría sentido”, dijo el seremi 
de Transportes, Jaime Aravena.  

Usualmente en verano, la movi-
lidad se reducía porque la gente 
salía de la zona, ahora “esperamos 
que no haya una movilidad interna 
mayor” dijo Aravena. Agregó que 
ahora las fiscalizaciones deben 
centrarse en lugares como parques 
y playas.  

Álvaro Ortiz, alcalde de Concep-
ción, afirmó que la cuarentena 
debe ser estricta, sin letra chica 
para obtener permisos y con alta 
fiscalización como pidieron al in-
tendente y al gobernador. “Siempre 
se puede hacer más en materia de 
fiscalización, pues la medida bus-
ca bajar la movilidad”, dijo. 

Ortiz hizo un llamado a la co-
munidad para adherir a las medi-
das sanitarias e insistió que depen-

EN 38% como máximo 
disminuyó la movilidad 

con la anterior cuarentena.

OBITUARIO

Con profundo pesar, comunicamos el sen-
sible fallecimiento de quien fuera Director 
del Programa de Rehabilitación Oral con 
Mención en Prótesis de la Facultad de 
Odontología y Profesor Titular de la Uni-
versidad de Concepción,  
 

DR. JUAN ALFONSO 
CATALÁN SEPÚLVEDA 

(Q.E.P.D) 
 

Nuestras condolencias a su familia, en es-
pecial a su hijo Pablo Catalán Martínez, 
Director de Innovación y Desarrollo de 
nuestra Casa de Estudios. Expresamos 
nuestra solidaridad y deseos de que en-
cuentren pronto consuelo ante tan sensi-
ble pérdida. 
 
Carlos Saavedra Rubilar 
Rector 
Universidad de Concepción



Diario Concepción Domingo 17 de enero de 2021 9

HA SIDO CLAVE EN EL DESARROLLO DE LAS MATEMÁTICAS Y LA FILOSOFÍA 

Ximena Cortés Oñate 
contacto@diarioconcepcion.cl

Como disciplina que investiga 
los principios del razonamiento hu-
mano, la lógica ha sido, a lo largo de 
la historia, fuente de estudio para 
muchas civilizaciones, jugando un 
importante rol en el desarrollo de 
la filosofía y las matemáticas y, más 
recientemente, de las ciencias de la 
computación y las ciencias empíri-
cas. A su vez, se ha visto enriqueci-
da a partir de los aportes de cada 
una de estas disciplinas.  

Para la directora general de 
Unesco, Audrey Azoulay, “ahora 
más que nunca, la disciplina de la 
lógica es particularmente actual y 
absolutamente vital para nuestras 
sociedades y economías. La infor-
mática y la tecnología de la infor-
mación y las comunicaciones, por 
ejemplo, tienen sus raíces en el ra-
zonamiento lógico y algorítmico”. 

El 14 de enero pasado se celebró 
el Día Mundial de la Lógica, en con-
memoración del nacimiento del ló-
gico polaco Alfred Tarski, en 1901, 
y del fallecimiento del lógico aus-

Lógica: una disciplina trascendente 
para nuestra sociedad actual

El 14 de enero pasado se celebró el Día Mundial de la Lógica, en conmemoración 
del nacimiento del lógico polaco Alfred Tarski, en 1901, y del fallecimiento del 
lógico austriaco Kurt Gödel, en 1978. Especialistas de diversas áreas y líneas de 
esta disciplina nos hablan de su importancia para nuestra sociedad actual.

triaco Kurt Gödel, en 1978. Proba-
blemente, Tarski y Gödel hayan sido 
los dos lógicos más importantes 
del siglo XX. 

Tomando en consideración que 
vivimos una época en la que, gracias 
al desarrollo del Internet, las redes 
sociales han tomado una relevancia 
inusitada y en que estamos cons-
tantemente rodeados de opiniones, 
argumentos y posturas de todo tipo, 
la lógica aparece como una excelen-
te manera para analizar, revisar y 
hacer frente a esa tremenda ola de 
información, de modo que poda-
mos separar lo valioso de lo que 
simplemente no lo es.  

Así opina Rolando Núñez, acadé-
mico del departamento de Filoso-

Humanidades

Chile y las mujeres en la lógica 

Son innegables los vínculos de 
la lógica con otras disciplinas y la rele-
vancia que tiene en el desarrollo de 
la ciencia, pero ¿qué pasa con su 
cultivo como disciplina autónoma 
en Chile?  

Quezada destaca que “hoy es 
muy complejo encontrar a alguna 
mujer enseñando e investigando 
en lógica”. Históricamente, recuer-
da, “el único momento en que se 
dio la involucración de mujeres en 
enseñanza e investigación en lógi-
ca matemática fue en los 80 y comien-
zos de los 90 con el grupo de Rolan-

do Chuaqui en la Facultad de Mate-
máticas de la Universidad Católica. 
Ellas trabajaban fundamentalmen-
te en lógica y teoría de conjuntos. 
Enseñaban y publicaban”.  

En el caso de la filosofía, sigue 
siendo un área obligada de ense-
ñanza en la formación de filósofos 
y filósofas, pero es notoria la ausen-
cia de mujeres en su cultivo espe-
cializado. 

En este sentido, la situación de la 
lógica no es tan diferente en las 
humanidades y en las ciencias. Hay 
aquí otro desafío por delante.

Continúa en pág. 8

fía de la Universidad de Concep-
ción, quien señala que la lógica se 
suele definir como el estudio de los 
razonamientos que nos ayudan a 
distinguir aquellos aceptables o 
buenos, y rechazar aquellos defec-
tuosos o malos. 

“Esto tiene dos funciones tras-
cendentales para nuestra socie-
dad actual. Por un lado, nos permi-
te hacer frente a la idea de que to-
das las posturas y opiniones son 
igual de valiosas, lo que no es cier-
to. Esto, no con ánimo impositivo 
o totalizante, sino que con la in-
tención de darnos herramientas 
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para denunciar aquellas posturas 
que son absolutamente inacepta-
bles o que son simplemente fala-
ces. En una era en la que las noti-
cias falsas, las pseudociencias y 
los discursos demagógicos inun-
dan Internet, saber distinguir en-
tre los distintos razonamientos es 
en extremo necesario. Por otro 
lado, la lógica nos permite analizar 
nuestras propias posturas y así 
poder revisar cuáles de nuestras 
opiniones están bien fundadas, 
cuáles son válidas y cuáles no, con 
el fin de fortalecer nuestras pro-
pias posiciones. Nada le hace más 
daño a una buena causa que un 
pésimo argumento”, sostiene. 

 
Diversidad de enfoques 

Desde la Facultad de Filosofía y 
Humanidades de la Universidad 
Nacional de Córdoba, Alba Masso-
lo aporta a esa definición señalan-
do que la lógica podría caracteri-
zarse como el estudio sistemático 
de las reglas de inferencia; es decir, 
aquellas reglas o principios que nos 
permiten acceder a nueva infor-
mación sobre la base de informa-
ción previa.  

“El interés central de la lógica es 
cómo logramos obtener más infor-
mación o conocimiento preservan-
do la verdad y la certeza de la nue-
va información obtenida; en otras 
palabras, cómo garantizamos que 
la nueva información sea tan cier-
ta y verdadera como la informa-
ción de la que partimos”, señala.  

Massolo es profesora asistente 
en la Cátedra de Lógica I, y está 
convencida de que no resulta tan 
sencillo ofrecer una definición 
exacta y unificada de esta discipli-
na, dado que la lógica ha sido desa-
rrollada a partir de los aportes de 
dos áreas de investigación diferen-
tes: la filosofía y las matemáticas.  

“Existe, en la actualidad, una di-
versidad de áreas y perspectivas 
desde donde esta disciplina se es-

por esto que la lógica es una de nues-
tras principales herramientas de 
trabajo. Lo que ocurre es que es una 
herramienta invisible, pues las per-
sonas no suelen ser conscientes de 
que la están usando constantemen-
te cada vez que analizan un discur-
so, plantean una idea o desarrollan 
un argumento. En esta misma línea, 
es de primera importancia la ense-
ñanza de la lógica pues está directa-
mente relacionada con nuestra ca-
pacidad de entender lo que pensa-
mos, leemos y escribimos”, sostiene. 

Por otra parte, la lógica resulta 
crucial para el desarrollo de la In-
teligencia Artificial, la que valora-
mos como sociedad pero que, al 
mismo tiempo, nos alarma por sus 
efectos. Hoy nos resulta inconcebi-
ble un mundo sin Internet, sin com-
putadoras, sin celulares. “Sin la ló-
gica, el surgimiento de las ciencias 
de la computación hubiese sido im-
posible, y su desarrollo ha ido de la 
mano de desarrollos en lógica has-
ta la actualidad”, dice Natalia M. 
Buacar, profesora investigadora de 
la Universidad de Buenos Aires y de 
la Universidad Torcuato Di Tella, 

tos y la teoría de la recursividad. 
Asimismo, una aplicación funda-
mental de la lógica matemática co-
rresponde a las ciencias de la com-
putación. Por otro lado, en el ámbi-
to de la lógica filosófica, se estudia 
el tratamiento formal de diversos 
problemas filosóficos. De esta ma-
nera, los sistemas desarrollados 
principalmente en el ámbito de la 
lógica matemática son aplicados 
al planteamiento de problemas fi-
losóficos”, señala.  

Otra distinción que menciona, 
corresponde a los ámbitos de la ló-
gica informal y la lógica formal. En 
el primero de ellos, la lógica se en-
tiende como el estudio de los argu-
mentos que se expresan en nuestro 
lenguaje ordinario o coloquial. 
Mientras que, en la esfera de la ló-
gica formal, se plantea el estudio de 
la inferencia en términos puramen-
te formales, es decir, de manera in-
dependiente del tema o contenido 
particular que se esté tratando. 

“Creo que es precisamente esta 
diversidad de enfoques desde don-
de se desarrolla la lógica lo que la 
hace una disciplina indispensable, 
tanto en los aspectos académicos 
de producción de conocimiento, 
como en los ámbitos más informa-
les de discusión e intercambio de 
opiniones”, dice. 

No obstante, para Núñez existe 
un rol invisibilizado de la lógica en 
todo el discurso humanista. “En este 
discurso, trabajamos constante-
mente en base a razonamientos, y es 

La lógica nos ayuda a 
poder diferenciar entre 
noticias falsas, las 
pseudociencias y los 
discursos demagógicos.

Su importancia en 
días de fake news

“Las personas no suelen ser 
conscientes de que la están 
usando constantemente”, 
comentó Rolando Núñez.

Herramienta 
invisible

tudia. Por un lado, en el ámbito de 
la lógica matemática, se desarro-
llan sistemas formales en los ámbi-
tos de la teoría de modelos, la teo-
ría de la prueba, la teoría de conjun-

“La lógica organiza el pensamiento y las ideas, te permite 
argumentar, fundamentar y crear nuevo conocimiento, 
expresado en hechos y conclusiones”.

Marcela Varas

“Esta diversidad de enfoques desde donde se desarrolla la 
lógica es lo que la hace una disciplina indispensable”.

Alba Massolo

“La enseñanza de la lógica es de primera importancia pues está 
directamente relacionada con nuestra capacidad de entender lo 
que pensamos, leemos y escribimos”.

Rolando Núñez

Humanidades

Viene de pág. 7

La disciplina ha sido clave 
en el desarrollo de 
Internet, sus diferentes 
aplicaciones y redes 
sociales, coincidieron 
varios de los consultados.

Inteligencia 
artificial 
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putadores sean útiles.  Es la lógica 
la que posibilita el aprendizaje, la 
deducción y todo lo que llamamos 
inteligencia artificial. Aplicar la ló-
gica es algo tan usual y común 
como poner en funcionamiento 
cualquier artefacto electrónico de 
uso diario, o el uso de cualquier 
software en nuestro trabajo o estu-
dio”, sostiene Varas. 

Al respecto, Vidaux agrega que 
“hoy en día, la lógica matemática es 
una herramienta fundamental en 
particular en física teórica y en in-
formática teórica, y la historia nos 
dice que no hay desarrollo práctico 
posible a largo plazo de estas disci-
plinas sin el desarrollo de sus aspec-
tos teóricos. En la propia matemá-
tica, hay una interacción enorme 
entre la lógica y las otras áreas, nu-
triéndose una con las otras perma-
nentemente. Quizá el aspecto más 
trascendental de la lógica en gene-
ral, y de la lógica matemática en 
particular, es que tiene interacción 
con, esencialmente, todas las áreas 
del conocimiento humano, inclu-
yendo las ciencias sociales”, señala.  

Para Wilfredo Quezada, acadé-
mico del Departamento de Filoso-
fía de la Universidad de Santiago de 
Chile y del Instituto de Filosofía de 
la Universidad de Valparaíso, la ló-
gica es una disciplina a estas altu-
ras tan bien constituida como la 
topología o el álgebra abstracta, 
llena de diferentes subdisciplinas, 
sistemas y principios.  

“Abandonada ya, hace años, la 
cuestión acerca del logicismo, del 
reduccionismo o el unificacionis-
mo científico, la lógica formal ha 
llegado a ser tan autónoma como 
lo pueden ser esas disciplinas. La 
relación con la filosofía es un poco 
más compleja pues, a mi juicio, 
no hay desarrollo en lógica o me-
talógica que no haya sido motiva-
do, en sus orígenes, por una con-
sideración filosófica. La prueba 
de la incompletitud de la aritmé-
tica elemental por Gödel, o el con-
cepto de máquina de Turing, son 
ejemplos de ello”, dice.    

Más allá de sus múltiples víncu-
los con otras disciplinas, esto no 
parece comprometer su autono-
mía, sostiene Buacar. “Existe un 
tipo de reflexión, de problemática 
y de abordaje que parece ser de ca-
rácter lógico”, dice.

Argentina. 
Justamente desde la vereda de 

las ciencias de la computación, 
Marcela Varas, directora del De-
partamento de Ingeniería Informá-
tica y Ciencias de la Computación 
UdeC, menciona que la lógica es 
una disciplina que provee un con-
junto de herramientas que permi-
te describir situaciones reales o 
ideadas del mundo, así como obte-
ner conclusiones a partir de ciertas 
premisas básicas.  

“Es muy relevante poder demos-
trar o verificar la validez de un hecho 
sobre la base de la lógica. Automá-
ticamente, a través de técnicas de In-
teligencia Artificial o bien a través de 
un razonamiento educado en la ló-
gica, podemos prevenir ser engaña-
dos con información que intenta 
manipularnos. La lógica organiza el 
pensamiento y las ideas, te permite 
argumentar, fundamentar y crear 
nuevo conocimiento, expresado en 
hechos y conclusiones. Así, vamos 
generando disciplina en nuestra for-
ma de razonar, de tomar decisiones 
y de crear nuevo conocimiento útil 
para la humanidad”, señala Varas. 

 
Disciplina consolidada 

Al entenderse como la ciencia 
del razonamiento correcto, la lógi-
ca desempeñó un rol central en la 
construcción del conocimiento, en 
tanto a partir de sus reglas y prin-
cipios se podía determinar qué con-

ca, que la lógica sufrió una transfor-
mación radical, lo que permitió su 
consolidación como disciplina.  

“Razonar es parte de nuestra 
vida, al menos desde que existen 
palabras para expresar concep-
tos como ‘luego’ o ‘por lo tanto’, ne-
cesarios para resolver conflictos 
de forma civilizada, planificar, 
crear tácticas o estrategias, con-
vencer al otro de que una idea que 
tenemos es válida, entre otras co-
sas. Pero no es antes de mediados 
del siglo XIX (gracias en particu-
lar a los trabajos de Boole y luego 
de Frege) que se ‘matematizó’ la ló-
gica formal, pensando en los co-
nectivos lógicos (la ‘y’, la ‘o’, el ‘im-
plica’, etc.,) como símbolos, y los 
enunciados como sucesiones de 
símbolos, un poco como en álge-
bra cuando hacemos cálculos con 
letras en lugar de números con-
cretos”, explica Xavier Vidaux, 
profesor titular del Departamen-
to de Matemática, de la Universi-
dad de Concepción.  

Así, dice, se creó el lenguaje sim-
bólico, “por debajo” del lenguaje na-
tural. Esta, aparentemente, inocen-
te evolución tuvo y sigue teniendo 
consecuencias revolucionarias en 
todas las ciencias permitiendo, in-
cluso, la invención del computador.  

“En computación la lógica es cla-
ve y esencial. No habría computa-
ción sin lógica. Está presente en los 
dispositivos electrónicos compu-
tacionales, en los lenguajes de pro-
gramación, los algoritmos y las ba-
ses de datos que hacen que los com-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

clusiones aceptar y cuáles rechazar, 
frente a determinados conocimien-
tos. Por esto, señala Massolo, la ló-
gica también fue central en los prin-
cipales descubrimientos científi-
cos de la edad moderna, a partir de 
la aplicación de los principios lógi-
cos a la metodología empleada en 
la ciencia de la época. 

Fue a partir del siglo XIX, con la 
incorporación de los simbolismos 
y métodos propios de la matemáti-

Libros recomendados

Logicómix. Una búsqueda épica de la verdad, de Apostolos Doxiadis  
& Christos Papadimitriou, Ediciones salamandra, 2014. Cómic que, a 
través de su personaje principal, el lógico Bertrand Russell, describe 
la historia de la lógica desde fines del siglo XIX hasta la actualidad, mos-
trando una interesante vinculación entre los principales hechos polí-
tico-sociales de la época y el avance de la lógica. 
 
Caballeros, bribones y pájaros egocéntricos, de Raymond Smullyan, 
Editorial Gedisa, 2002. Libro de juegos, adivinanzas y problemas lógi-
cos. Su autor fue un reconocido lógico y matemático estadounidense 
que siempre se mostró cautivado por los acertijos lógicos.  
 
Una brevísima introducción a la lógica, de Graham Priest, Editorial 
Océano, 2000. Su autor es uno de los lógicos más importantes de la 
actualidad. En este libro propone una introducción muy accesible a los 
temas centrales de la lógica, sin descuidar sus aspectos filosóficos.  
 
Gödel V (para todos), Guillermo Martínez & Gustavo Piñeiro, Edicio-
nes destino, 2010. Los autores exponen de manera accesible y auto-
contenida el teorema de incompletitud de Gödel, uno de los máximos 
hitos de la lógica del siglo XX. El libro está dirigido a un público no espe-
cializado.

“Sin la lógica, el surgimiento de las ciencias de la computación 
hubiese sido imposible”.

Natalia Buacar

“No hay desarrollo en lógica o metalógica que no haya sido 
motivado, en sus orígenes, por una consideración filosófica”.

Wilfredo Quezada

“La lógica también fue 
central en los principales 
descubrimientos científicos 
de la edad moderna”, dijo 
Alba Massolo. 

Descubrimientos 
científicos
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“Es primordial quedarse en casa para colaborar en la emergencia sanitaria en curso. Nuestra 
responsabilidad y disciplina para cumplir esa práctica contribuirá a reducir el contagio y con ello 

reducir o eliminar el riesgo e impactos en la salud de nuestras familias, seres queridos y amigos”.

Ricardo Muñoz, académico UdeC

#MeQuedoEnCasa

Seis académicos darán el sello 
local al Congreso Futuro 2021

ACTIVIDAD PARA LA REGIÓN DEL BIOBÍO SERÁ EL 20 DE ENERO 

Los doctores Mabel Urrutia y Ri-
cardo Barra, de la Universidad de 
Concepción (UdeC); María Belén Or-
tega y Jorge León, de la Universidad 
Católica de la Santísima Concep-
ción (Ucsc); y Bruno Bivort y Marce-
la Vidal, de la Universidad del Bío-Bío 
(UBB), representarán a la academia 
regional en el Congreso Futuro Bio-
bío 2021.  

La actividad se realizará este 20 de 
enero bajo el título “Habitar la incer-
tidumbre” en un formato 100% online 
y es la tercera versión organizada en-
tre las casas de estudio mencionadas 
junto al Gobierno Regional del Biobío, 
como una de las iniciativas locales del 
Congreso Futuro. Este es impulsado 
desde 2011 por la Comisión Desafíos 
del Futuro del Senado de Chile para 
acercar a la ciudadanía el conocimien-
to de frontera sobre temas de interés 
global desde las voces de destacados 
expertos, convirtiéndose en el evento 
de divulgación científica más grande 
de América Latina. 

 
Los paneles y los académicos 

El evento tendrá dos paneles, cada 
uno encabezado por un exponente in-
ternacional y un representante de 
cada universidad. El primero de la jor-
nada será “Ciberciudadanía y Neuro-
ciencia” con el doctor Agustín Ibáñez, 
director del Instituto de Neurociencia 
Cognitiva y Traslacional de Argentina, 
junto a Mabel Urrutia, Bruno Bivort y 
María Belén Ortega. El segundo panel 
se titula “Comunicación de la Ciencia 
en torno al Cambio Climático”, con 
doctor Per Espen, director del Centro 
de Crecimiento Verde de la Escuela de 
Negocios de Noruega, que comparti-
rá con Ricardo Barra, Jorge León y 
Marcela Vidal. 

¿Quiénes son los investigadores?  
Mabel Urrutia es académica de la 

Facultad de Educación UdeC y espe-
cialista en Neurociencia Cognitiva que 
entre sus líneas de investigación tiene 
las bases neuronales de la compren-
sión lectora y la exclusión social me-
diante técnicas de estimulación cere-
bral. Hoy es responsable de un Proyec-
to Fondequip y uno Fondo del Libro y 
la Lectura.  

El académico del Departamento de 
Ciencias Sociales UBB Bruno Bivort es 
trabajador social especialista en Inves-
tigación Social, investigador del Gru-
po de Investigación en Género, Ciuda-
danía y Territorio de la UBB e investi-
gador principal del Centro de Estudios 
Ñuble-UBB. 

En tanto, María Belén Ortega es tra-
bajadora social y antropóloga doctora 
en Antropología Urbana, académica 
de la Facultad de Historia, Comunica-

Biología Evolutiva, es académica de 
la Facultad de Ciencias de la UBB 
sede Chillán, donde dirige el Labo-
ratorio de Ecología y Evolución  e in-
tegra el Grupo de Biodiversidad de 
Cambio Global-UBB. Se ha dedica-
do al estudio de anfibios y reptiles 
chilenos en el contexto del cambio 
climático con énfasis en las regiones 
de Bío-Bío y Ñuble.

 FOTOS: CEDIDAS

La próxima versión regional, que se desarrollará 100% online, tendrá un panel 
sobre neurociencia y ciberciudadanía y otro sobre cambio climático. En ambos 
participará un investigador de cada universidad organizadora: UdeC, Ucsc y UBB.

ción y Ciencias Sociales e investigado-
ra del Centro de Investigación en Edu-
cación y Desarrollo de la Ucsc, que ha 
enfocado su interés investigativo en el 
abordaje de la explotación sexual co-
mercial de niños y niñas. 

Doctor en Ciencias Ambientales y 
director del Centro de Ciencias Am-
bientales Eula-Chile de la UdeC es 
Ricardo Barra. Está vinculado desde 

hace dos décadas al Programa de Na-
ciones Unidas para el Medio Ambien-
te, participando en informes globales 
sobre distintas temáticas y en la ac-
tualidad trabaja en uno que compila 
el conocimiento que contribuya a re-
solver la crisis ambiental del planeta.  

El doctor Jorge León es académi-
co de la Facultad de Ciencias Ucsc e 
investigador asociado al Centro In-

terdisciplinario para la Investiga-
ción Acuícola (Incar) y su línea de in-
vestigación se centra en los siste-
mas acuáticos del centro-sur de Chi-
le en aspectos como efectos del 
cambio climático. Actualmente lide-
ra el Proyecto Explora “RIO ( Ríos In-
fluenciando al Océano)”.  

Por último, Marcela Vidal, her-
petóloga y doctora en Ecología y 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

MABEL URRUTIA, académica UdeC. RICARDO BARRA, académico UdeC. MARÍA BELÉN ORTEGA, académica Ucsc.

BRUNO BIVORT, académico UBB. MARCELA VIDAL, académica UBB. JORGE LEÓN, académico Ucsc.
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Para acceder al evento futuro 
y poder interactuar las 
inscripciones son en 
https://bit.ly/3ouJrfS.

Participar en 
Congreso Futuro:

El evento se podrá ver a 
través de TVU y vía Facebook 
Live desde los perfiles de 
TVU y las tres universidades.

Transmisión para 
llegar a todos:

Congreso Futuro y su rol de visibilizar 
para poner en valor a la ciencia regional

Una de las características de 
Congreso Futuro Biobío es que 
cada panel inicia con la exposi-
ción del experto internacional so-
bre la temática en cuestión. Lue-
go, los académicos regionales, 
uno con el rol de moderador, 
comparten sus trabajos de inves-
tigación y conocimientos para 
dar paso a un diálogo que culmi-
na con una interacción con la au-
diencia, respondiendo las pre-
guntas que planteen. En las edi-
ciones previas el público estaba 
presente, ya que se hizo en el Tea-
tro Regional del Biobío, pero esta 
vez el feedback se dará desde una 
plataforma digital. 

 
Visibilizar 
Una dinámica y espacio que 

hace que los seis académicos re-
gionales que participarán en el 
Congreso Futuro Biobío 2021 lo 
valoren como trascendental, asu-
miendo su participación como 
una responsabilidad que da mu-
chas oportunidades, sobre la base 
de que en las regiones del Biobío 
y Ñuble (presencia birregional de 
las universidades) hay un gran 
capital científico y de generación 
de conocimiento.  

Pero, aunque “en las universida-
des que participan hay tecnología 
de punta e investigadores con tra-
yectoria en ciencia, no siempre 
se visibilizan, debido a la centra-
lización que hay a nivel nacional 
sobre algunas disciplinas o conte-
nidos”, sostiene la doctora Mabel 
Urrutia, por lo que Congreso Fu-
turo “nos permite que la socie-
dad vea lo que hacemos y sepa 
que se está generando ciencia lo-
cal para entender y solucionar 
problemas globales que también 
nos afectarán”, asevera el doctor 
Jorge León. Y la doctora María 
Belén Ortega asegura que “es tras-
cendental transmitir nuestras in-
vestigaciones y alcanzar a otro 
público, no sólo a otros investiga-
dores, sino a toda la comunidad”. 

 
El rol de comunicar 

En efecto, un claro interés de los 
investigadores es contar sobre sus 
trabajos, pero todos tienen la con-
vicción de que ello materializa el 
gran fin de hacer ciencia: contri-
buir al bienestar de la población y 
al desarrollo de las sociedades. 

Un aporte que debe valorarse 
para considerarse y el primer paso 
es que se conozca y entienda, de 
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ahí que acercarlo a la sociedad sea 
la llave maestra, pues Jorge León 
está convencido de que “lo que no 
se comunica no existe”. Entonces, 
puede hacerse ciencia que derive 
en reconocido artículo dentro de 
la comunidad científica, pero si el 
conocimiento no sale del laborato-
rio y la publicación especializada 
no impacta a la comunidad.  

Esto se traduce en que la pobla-
ción esté informada y educada 

para opinar y tomar mejores de-
cisiones sobre su presente, sabien-
do cómo contribuir a solucionar 
distintas problemáticas actuales 
o proyectar y reflexionar sobre 
los escenarios y desafíos futuros 
de la sociedad, según plantea Bru-
no Bivort. Al respecto, generar 
consciencia sobre la masividad y 
peligrosidad con la que conteni-
dos sin sustento circulan a través 
de redes sociales e internet, desin-

formando, para promover infor-
marse desde fuentes confiables y 
científicas es otro aspecto rele-
vante para Marcela Vidal. 

 
Más diálogo y menos brecha 

Mabel Urrutia afirma que “hay 
todavía una brecha entre los re-
sultados de la investigación y las 
políticas públicas, pues falta diá-
logo entre los investigadores, sus 
resultados de investigación y las 
medidas que se implementan en 
educación, salud y otras áreas” y 
cree que una instancia como Con-
greso Futuro puede y debe dis-
minuir esa distancia entre la cien-
cia y la toma de decisiones. Y tam-
bién entre la curiosidad científica 
y dar solución a problemas y ne-
cesidades reales, por lo que Ri-
cardo Barra plantea que “tam-
bién tenemos que conocer las de-
mandas de la ciudadanía y 
autoridades, el diálogo entre la 
ciencia y sociedad tiene que ser 
bidireccional”. 

Por último y no menos impor-
tante, ambos aluden a la falta de 
recursos para investigación en 
Chile, el segundo país Ocde que 
menos financiamiento entrega a 
este ámbito, como un desafío la-
tente y al que se espera que Con-
greso Futuro como puente para la 
mayor valoración de la ciencia 
aporte a cambiar. “No conozco 
un país que haya avanzado hacia 
mejores niveles de bienestar o 
mayor progreso sin tener una 
gran masa crítica de investigado-
res e investigadoras que puedan 
ayudar a resolver los importantes 
problemas de las naciones”, ase-
gura Barra, y una inversión ro-
busta es clave en ello. 

EN SUS VERSIONES 2019 Y 2020  Congreso Futuro Biobío se realizó en el Teatro Regional. Este año será online.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“El mejor aporte que puedes hacer en estos momentos es quedarte en casa. Cuida de ti y tus 
seres queridos quedándote en casa y tomando las medidas necesarias cada vez que salgas”. 

Carmen Gloria Sanzana, secretaria.

#MeQuedoEnCasa

ChileCompra: 
Mipymes se adjudican 
67% de los montos

EN LA REGIÓN DEL BIOBÍO DURANTE 2020

Gran protagonismo han tomado 
las micro, pequeñas y medianas em-
presas (Mipymes) de la Región del 
Biobío en relación a contratos cerra-
dos con el Estado durante todo 2020. 

Según cifras oficiales, a noviem-
bre de 2020, en la zona se habían 
transado 704 millones de dólares 
aproximadamente, equivalentes a 
unos 560.451 millones de pesos, a 
través de Mercado Público. De esto, 
las micro, pequeñas y medianas em-
presas se adjudicaron 378.096 millo-
nes de 33.671 pesos, equivalente a 
un 67% del monto total (Ver gráfico). 

 Esto significa una variación posi-
tiva del 3% en términos reales respec-
to al mismo periodo del año anterior, 
a través de 149.294 órdenes de com-

que abarca las compras menores a 30 
UTM, ChileCompra levantó un plan 
de capacitaciones en distintas regio-
nes del país que buscan que las 
mipymes pueden ampliar sus merca-
dos ofreciendo sus productos y ser-
vicios al sector público”. 

La autoridad orientó que, para 
participar de los cursos, los provee-
dores interesados pueden revisar 
el calendario e inscribirse en las fe-
chas disponibles en https://capa-
citacion.chilecompra.cl/.  

Cabe destacar que en 2020  las 
instituciones con mayor participa-
ción fueron: MOP - Dirección de 
Vialidad  (65.619.009.252 pesos); 
Hospital Guillermo Grant Benaven-
te (53.282.202.236 pesos); y el Hos-
pital Base Dr. Víctor Ríos Ruiz 
(38.275.073.922 pesos). 
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El mecanismo Compra Ágil lanzado en abril del año pasado, 
ha dado los resultados esperados en favor de empresas y 
proveedores de menor escala.

institucionales. Desde el punto de 
vista social y económico, el Estado 
es siempre un buen comprador. El 
Estado, como tal, tiene un poder de 
compra relevante dentro de la eco-
nomía de nuestro país y, de cierta 
manera, iniciativas como esta, son 
una suerte de transferencias indi-
rectas, al potenciar la compra en 
proveedores pequeños, dinamiza 
las economías locales y genera em-
pleo”, destacó Navarrete. 
 
Capacitación 

En tanto, el seremi de Hacienda de 
la Región del Biobío, José Manuel Re-
bolledo, dijo que “en tiempos econó-
micos difíciles, el Estado sigue sien-
do una oportunidad de negocio para 
miles de empresas, especialmente a 
través de la Compra Ágil que fue 
creada para ir en apoyo de las micro, 
pequeñas y medianas. Para reforzar 
su participación en esta modalidad 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ENTRE LOS RUBROS más solicitados destaca en primer lugar Equipamiento y suministros médicos. 
Después Obras.
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pra emitidas por los diferentes orga-
nismos públicos de la Región. 

 
Compra ágil 

Desde abril, cuando se lanzó 
Compra Ágil en el contexto del Plan 
Económico de Emergencia a no-
viembre de 2020, ya son más 46.506 
millones de pesos vendidos a través 
de 85.420 órdenes de compra. El 
82% de las empresas de todo el país 
que lograron ventas en Compra Ágil 
son Mipymes.  

Asimismo, a través de Compra Ágil, 
los proveedores de la Región han rea-
lizado 6.693 órdenes de compra por 
un monto de 3.589 millones de pesos 

 
Dinamizando  
economías locales 

En el contexto de la pandemia, el 

gobierno ha impulsado una serie de 
iniciativas para reactivar la economía 
o, en su defecto, que esta no se con-
traiga tan rápido, apuntó el director 
Ingeniería en Administración de Em-
presas de la Facultad de Economía y 
Negocios, Unab, José Navarrete.  

“En ese escenario, durante el 
mes de abril se lanza, un método 
más rápido y menos burocrático 
de compras estatales, llamado 
“Compra ágil” para compras infe-
riores a M$1.500. Según la esta-
dística oficial, a noviembre, el 67% 
de estas compras se habían adju-
dicado a pymes de la Región, lo 
que me parece una excelente no-
ticia, toda vez que el sistema de 
Compra Ágil, se diseñó pensando 
en los proveedores más pequeños, 
en desmedro de los proveedores 
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 La subsecretaria de Evaluación 
Social, Alejandra Candia, junto al 
subsecretario de Servicios Socia-
les, Sebastián Villarreal, llamaron a 
la población a que solicitara el bono 
de Ingreso Familiar de Emergen-
cia (IFE) Covid y el Bono Covid. 
Los beneficios podrían llegar a 3,2 
millones de hogares en el país. 

Sabemos que son momentos di-
fíciles, en donde debemos seguir 
dando una mano a nuestras fami-

Gobierno realiza llamado a la población 
para postular al IFE y Bono Covid

han sido ingresadas un total de 
1.868.095 solicitudes. De este total, 
1.633.900 son solicitudes abrevia-
das y 234.195 corresponden a soli-
citudes completas. 

El monto de estos beneficios, 
así como los requisitos para acce-
der a ellos dependerán de la situa-
ción sanitaria en que se encontra-
ba su comuna durante el periodo 
entre el 27 de noviembre y el 31 de 
diciembre.
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lias más vulnerables, por lo que a 
través de un intenso despliegue (…) 
hemos difundido estos nuevos apo-
yos ya que no queremos que ningún 
hogar que pueda recibir estos bene-
ficios se quede fuera”, declaró Ale-
jandra Candia. 
 
Las cifras 

De acuerdo a los datos propor-
cionados por el Ministerio de Desa-
rrollo Social y Familia, a la fecha 

INFORME DEL SERVICIO NACIONAL DE PESCA Y ACUICULTURA

Según últimos reportes, la flota 
china que llegó a sumar 400 embar-
caciones, deja definitivamente la 
zona del Pacífico Sur, dirigiéndose 
a los caladeros ubicados en al 
Atlántico Sur. 

El subdirector de Pesquerías de 
Sernapesca, Fernando Naranjo, re-
cordó que ya en septiembre parte 
de la flota de alrededor de 400 na-
ves chinas que se mantenía frente 
a la Zona Económica Exclusiva 
(ZEE) de Ecuador comenzó a nave-
gar hacia el sur.  

Posteriormente, en octubre y no-
viembre, se inicia el proceso de des-
plazamiento para volver a los cala-
deros que estos barcos tienen en la 
zona sur del Atlántico. 

“Ya en diciembre observamos que 
gran parte de esta flota está insta-
lada en las zonas de pesca del Atlán-
tico mientras que los últimos barcos 
en el Pacífico se encuentran todos 
en navegación hacia el estrecho de 
Magallanes y ninguno pescando”, 
resumió el subdirector. 

Posteriormente, el jefe del depar-
tamento de fiscalización pesquera, 
Pablo Ortiz, hizo un balance de la si-
tuación de la última semana, indi-
cando que “el último convoy de na-
ves navegó a través del estrecho de 
Magallanes y salir por la boca orien-
tal del Atlántico”. El profesional 
también recordó que la vigilancia 
satelital permite conocer la veloci-
dad de navegación y, por ende, des-

Llegaron a sumar 400 embarcaciones frente a la Zona Económica Exclusiva de Ecuador, tras lo cual 
comenzaron a bajar más al sur. Seguimiento satelital cauteló intereses chilenos.

anterior directora nacional y actual 
subsecretaria, Alicia Gallardo, Ser-
napesca comenzó a entregar en su 
sitio web y redes sociales a princi-
pios de octubre.  

“Quiero agradecer el interés que 
tuvo la comunidad en hacer segui-
miento de estos reportes, y tam-
bién a las instituciones que nos brin-
daron información e imágenes, 
como la Armada de Chile y Global 
Fishing Watch”. 

La actual directora recalcó que 
“vamos a estar siempre vigilantes 
como Sernapesca de lo que acaez-
ca en nuestras aguas y en la zona in-
mediatamente adyacentes, por lo 
que cualquier novedad la estare-
mos informando en su momento”, 
declaro la funcionaria pública.

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

Aseguran que flota china abandona 
definitivamente la zona del Pacífico Sur

cartar actividades de pesca en 
aguas territoriales chilenas, ya que 
estas naves requieren detenerse 
para pescar. 

“Al día de hoy, estamos monito-
reando en coordinación con la Ar-
mada la navegación de las últimas 
dos naves que están entrando por la 
boca occidental del Estrecho”, agre-

gó Ortiz, quien explicó que una vez 
que lo crucen hacia el Atlántico, ya 
no habrá naves de esta flota en 
nuestra Zona Económica Exclusiva. 

 
Vigilancia diaria 

Finalmente, Fuentes explicó que 
con esto concluyen los reportes se-
manales que, por iniciativa de la 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

400
naves componían la flota pesquera 
china que navegó en la zona del 
Pacífico Sur.

1
factor clave: seguimiento satelital medía 
la velocidad, ya que, para pescar, estos 
barcos deben detenerse. 



Cultura&Espectáculos
16 Diario Concepción Domingo 17 de enero de 2021

ceso constituyente y la prime-
ra pregunta que debiéramos 

hacernos es para qué queremos 
que sirva. Y si la respuesta es al-
truista y busca la protección, bie-

nestar y desarrollo integral de 
todos, entonces debiéramos 

escuchar las refle-
xiones que 

s u r g e n  
d e s d e  
las dis-
tintas 
a r t i -
c u l a -

ciones 
a r t í st i -

cas en la 
Región y el 

país. Allí se plantea que 
la cultura y las artes de-
ben ser un derecho 
fundamental, pues por 
una parte permiten y 
estimulan el desarrollo 
sensible de cada ser 

humano”.  
Manuel Loyola, direc-

tor de Teatro del Orácu-
lo, aseguró que “el arte 

clásico se relaciona con un 
movimiento masivo, popu-

lar, de las fiestas tradicionales que 
comienzan a cobrar valor y a unifi-
carse en el tiempo de los tiranos, de 
la crisis política griega, del 550 al 
500 antes de Cristo. No es solo un ele-
mento suntuoso el arte, como la mo-
dernidad le asigna, sino que es algo 
constitutivo de la esencia de las co-
munidades y más aún en las etapas 
de crisis, que es cuando más necesi-
tamos encontrar en las fiestas y re-
laciones comunitarias, en las reu-
niones del arte, aquella liana que 

“En estos momentos estamos pasando por una situación muy difícil, y es por eso que quiero 
pedirles que nos apoyemos, que nos quedemos en nuestra casa”. 

Elisa Carrillo Cabrera, bailarina

#MeQuedoEnCasa

Cultura: ¿Un 
bien de primera 
necesidad en Chile?

LA IMPORTANCIA QUE TIENE ESTE ÁMBITO EN EL PAÍS

Sin duda, la pandemia ha tenido 
consecuencias a todo nivel. Y en 
nuestro país, uno de los sectores que 
ha tenido mayores dificultades es la 
cultura. Sin posibilidad de efectuar 
eventos presenciales o desarrollar 
proyectos de la manera tradicional, 
ha dejado más latente algunas ca-
rencias históricas y, sobre todo, la 
consideración que se le da al arte y 
el mundo cultural en el país. ¿Tiene 
un lugar relevante? 

Mario Cabrera, gerente de Corcu-
dec, comentó que “históricamente, 
los gobiernos de turno en Chile han 
tenido comportamientos disímiles 
con respecto a la cultura. Estamos 
hablando de un concepto complejo 
de definir, pero para el caso que nos 
convoca diré que nos referimos a las 
culturas, las artes y el patrimonio”.  

Al respecto, añadió que “des-
de antes, con los pueblos ori-
ginarios, y después con la 
creación de la república, con 
una fuerte influencia europea, 
distintos mandatarios levanta-
ron sus proyectos país con una 
mirada humanista y fueron ecos 
de avances sustanciales en el desa-
rrollo en esta área”. 

Cabrera indicó también que “en el 
siglo XXI tenemos la sana y transpa-
rente convicción de que los/las  ar-
tistas, sus obras; la gente, sus cultu-
ras y patrimonio han desafiado 
a los sistemas y gobiernos, 
que han acorralado esta 
dimensión de la vida y la 
han querido reducir al 
consumo. Los estados y 
naciones que apostaron 
a cuidar estos concep-
tos como bienes públi-
cos de primera necesi-
dad hoy son comunida-
des más tolerantes, 
respetuosas, más ecológi-
cas, feministas y pacíficas. 
Desarrolladas”. 

Tomando en cuenta lo anterior, 
el gerente de Corcudec dijo que que-
da mucho para que en nuestro país 
la cultura sea una necesidad real y 
respetada en toda su dimensión, 
como sí ocurre con la institución 
que encabeza.   

“En tiempos de cambios profun-
dos, de paradigmas que caen y otros 
se levantan, Chile no tiene resuelto 
el camino. Todavía existe la “duda” 
ideológica, política, manipuladora 
de que las artes, las culturas y el pa-
trimonio son parte del escalafón se-
cundario, no lucrativo, por ende, 
prescindible. La Corcudec, con su 
historia, tradición y patrimonio, es 
reflejo fiel de la opción que tomó la 

Universidad de Concep-
ción: la cultura definida en 
esta esfera, debe finan-
ciarse, protegerse y per-
durar”. 

 
Deuda de décadas 

Valentina Durán, actriz y 
directora teatral, comentó que “la 
dictadura militar, y posteriores go-
biernos en una lógica neoliberal, 
contribuyeron en el adormecimien-
to total del país, dando prioridad a 
lo económico, privatizando hasta el 
agua y dándole también esta lógica 
a la cultura y las artes. Se pone a 
competir por recursos a las y los ar-
tistas, instalando productos de ca-

r á c t e r  
comercial en el lugar 

que correspondía a la 
cultura y las artes, dejando a las co-
munidades con entretención vacía y 
sin el ejercicio y derecho a ser parte 
de la vida cultural, la que genera sen-
sibilidad, reflexiones y distintas vi-
siones desde las mismas”. 

Para cambiar este panorama, ve 
como fundamental el proceso de la 
nueva Constitución. 

“Hoy nos encontramos en el pro-

permita sostenerse, con convivencia, 
paz, equilibrio y solidaridad. El arte 
y la cultura es eso, va en busca de ese 
sentido de pertenencia”. 

Al igual que las otras opiniones, 
señaló que hay temas pendientes 
de resolver. “Carecer de una políti-
ca, de una estrategia, de una ruta o 
de un camino cultural en tiempos de 
crisis significa retroceder a un esta-
do donde el salvajismo, el oportunis-
mo y el más fuerte se apropia de los 
escasos recursos que existen. Eso 
está pasando hoy. Al no tener como 
chilenos una estrategia, un foco en 
lo artístico-cultural, estamos al bor-
de de un colapso sistémico que qui-
zás en qué puede terminar. El arte 
no debe entenderse simplemente 
como entretención, sino como algo 
sustancial, vital”. 

Loyola igual destacó que “segura-
mente, vamos a vivir los próximos 
cinco años con una enorme crisis en 
el campo de la cultura, y hay que 
pensar luego estrategias. Creo que 
deberíamos avanzar hacia eso, ten-
go confianza. Sin embargo, descon-
fío de las capacidades críticas de las 
autoridades, de quienes nos han go-
bernado los últimos 50 años, pues se-
gún lo que uno aprecia existe una vi-
sión que la cultura es un bien de con-
sumo y nada más. Aun cuando ha 
sido grande el impacto de la pande-
mia, y doloroso, no creo que cambie 
esas mentalidades. Habrá que espe-
rar que esa generación salga, y sien-
to que les queda poco”. 

Rodrigo Burgos, pintor y director 
de la Galería de los Ocho, indicó que 
“la cultura, debería ser un bien de pri-
mera necesidad, iniciando desde el 
reconocimiento de nuestro entorno 
por medio de la generación de iden-
tidad. Ella se debería conseguir por 
medio de la educación, y esta educa-
ción tiene que surgir desde la prime-
ra infancia, tanto desde el punto de 
vista del reconocer nuestro contex-
to, como también desde el punto de 
vista de la formación cívica”. 

Sobre si en Chile se le da relevan-
cia a la cultura, aseguró que “lamen-
tablemente no. Falta mucho trabajo 
en este sentido, entiendo que las po-
líticas de educación, de infraestruc-
tura, de cultura, en el más amplio 
valor de su palabra,  se generan des-
de otros parámetros e intereses. Se 
originan desde la inmediatez, y creo 
que procesos de esta importancia y 
envergadura deben ser de largo alien-
to, para que sean efectivos, se arrai-
guen, decanten y puedan consiguien-
temente dar origen a una sociedad 
culturalmente solventable”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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ANDRÉS O
REÑA P.

En la pandemia, el área del arte ha sido una de las más 
golpeadas. Y más allá de carencias históricas, voces de 
diferentes disciplinas aseguran que urge tener políticas claras  
                                 y que apunten a un desarrollo sostenible.
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“Sólo hay una manera de cuidarnos ante el virus y salir de este complicado momento: forman-
do equipos y llegando juntos a la meta. Si puedes, quédate en casa”. 

Julio Rey, atleta 

#MeQuedoEnCasa

LA USINA AHORA GANA, GUSTA Y GOLEA

Los números hablan por sí solos. 
En los últimos dos encuentros como 
local con Juan Luvera en la banca, 
Huachipato marcó 8 goles. Pero, 
antes del 4-3 sobre U. La Calera y el 
brillante 4-0 frente a S. Wanderers, 
tuvieron que pasar ocho duelos 
para que el acero alcanzara aquella 
cifra de conquistas. Y en el repaso, 
de esos 8 partidos, Huachipato sólo 
dos veces marcó dos goles, en otras 
dos ocasiones no convirtió, y en los 
restantes cuatro choques anotó 
sólo un gol. 

El provisorio DT de Huachipato, 
Juan Luvera, analizó aquel factor 
ofensivo que hoy tiene, por ejemplo, 
a Juan Sánchez Sotelo como uno 
de los goleadores del torneo. “En 
las divisiones formativas tenemos 
un estilo de juego ofensivo. Creo 
que al jugador le generamos mayo-
res recursos haciendo que arriesgue 
y protagonice. Llevo 20 años en el 
fútbol, casi 4 años en Huachipato, y 
la gerencia que está a cargo del club, 
me ha pedido que ahora hagamos lo 
mismo que hacemos en inferiores. 
Es muy bueno, porque vamos en la 
misma línea. Así el jugador que 
sube, ya sabe cómo se trabaja en el 
primer equipo”, dijo Luvera. 

En esa línea, el jefe técnico de las 
divisiones menores del club, añadió 
que ”sin falsa modestia, esto es de los 
futbolistas. Llevamos 8 goles, pero 
en el partido con Audax no pudimos 
convertir. El grupo no duda de la 
idea y lo ha demostrado. El tiempo 
que nos toque estar acá, esperamos 
sostener el modelo de juego y lo que 
el club quiere, que es tener una idea 
e identidad definida. A Huachipato 
le gusta el buen juego y trataremos 
de dar ese estilo durante el tiempo 
que nos toque estar”.  

 
¿Sigue o se va? 

El hincha del acero y el propio 
plantel, están muy contentos con 
Juan Luvera. Sin embargo, el rol del 
actual DT del primer equipo en la 
institución es otro. El entrenador 
argentino llegó al CAP liderar un 
proyecto de mediano y largo plazo 
al fútbol joven, por lo cual su actual 
papel es totalmente provisorio.  

La duda sobre su continuidad 
hasta fin de campeonato, el mismo 
Luvera la contestó. “Con el directo-
rio hablamos sobre estar dirigiendo 
hasta Unión Española. El club está 
en proceso de buscar técnico, pero 
son decisiones del club. Estoy a dis-
posición de la institución con el 
cuerpo técnico que me acompaña, 
pero no voy más allá. No sé qué pa-
sará más adelante, son decisiones 

El renovado sello 
ofensivo de un 
Huachipato 2.0

que no pasan por mí. Disfruto este 
momento con la responsabilidad 
que implica estar en el primer equi-
po de un club tan importante”, dijo 
el actual DT. 

 
Recta final 

La irregularidad del torneo -y del 
propio Huachipato- tienen al acero 
en zona de clasificación directa a la 
Copa Sudamericana, aunque a sólo 
una unidad de los puestos de Copa 
Libertadores. Hay varios partidos 

 FOTO: TWITTER HUACHIPATO FC

Con 8 goles marcados en sus últimos dos duelos en el CAP, el 
acero cambió bruscamente su estilo. “Al jugador le generamos 
más recursos si hacemos que sea protagonista”, dijo el DT. 

pendientes en otros equipos, ya que 
Huachipato es uno de los planteles 
que está al día y, pese a tener casos 
de Covid-19, no han sufrido con la 
suspensión de partidos.  

¿Qué viene para la usina ahora? 
Los acereros chocarán en las fechas 
restantes ante Unión Española en el 
CAP, Cobresal en el norte, Palestino 
en el CAP y Everton en Viña del Mar.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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JOAQUÍN GUTIÉRREZ marcó el 
4-0 ante Wanderers, en el que fue 
su primer tanto como profesional.

GOLES

4

G. Castellón 
J. Gutiérrez 
N. Ramírez 
D. Oyarzún 
C. Cuevas 
C. Sepúlveda 
I. Poblete 
J. Altamirano 
C. Valenzuela 
C. Martínez 
J. S. Sotelo

S. WANDERERS

FORMACIONES

J. Luvera

DT

71’ B. Palmezano 
por C. Valenzuela 
79’ N. Silva 
por C. Martínez 
79’ S. Martínez 
por I. Poblete 
84’ M. Rodríguez 
por J. S. Sotelo

HUACHIPATO

0

M Viana 
M. Fernández 
D. González 
F. Alarcón 
B. Cerezo 
V. Retamal 
J. P. Miño 
M. Medel 
S. Ubilla 
E. Gutiérrez 
N. Canelón

M. Ramírez

DT

46’ G. Lanaro 
por N. Canelón 
75’ E. García 
por M. Medel 
75’ W. Gama 
por S. Ubilla 
75’ L. García 
por J. P. Miño

J. P. Miño

12’ C. Martínez 
22’ J. S. Sotelo 
52’ J. S. Sotelo 
67’ J. Gutiérrez

Estadio: CAP 
Árbitro: Fernando Véjar

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

TARJETAS ROJAS
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tuvo la transmisión entre P. 
Varas y P. Montt, en una 
competencia que se emite 
por Facebook Live y YouTube.

conectados
2 mil

BALONCESTO NACIONAL RETOMA LA ACCIÓN

Por lejos el básquetbol ha sido 
uno de los deportes que más se ha 
visto perjudicado por la pandemia. 
Al jugarse en recintos cerrados y no 
ser 100% profesional a diferencia de 
otras disciplinas, el baloncesto na-
cional debió esperar casi un año 
para retomar la acción.  

Hoy será el turno del Campanil 
ante Español de Talca en el Maule, 
un rival conocido para el cuadro 
que dirige Cipriano Núñez. “Hemos 
jugado muchas veces ante ellos. No 
hay una visión colectiva, pero sí in-
dividual. Tienen jugadores impor-
tantes, han incorporado algunos 
más. Será un rival duro, pues se co-
nocen, son de la zona. Poseen muy 
buenos tiradores, un extranjero 
como Leonard. Conocemos bien a 
todos los jugadores de la Liga”, dijo 
el coach auricielo. 

Y así como Español se reforzó, lo 
propio el Campanil, que armó un 
buen plantel de cara a una Copa 
Chile que para ellos arranca hoy, 
pero que ya tuvo acción ayer con 
otros equipos. UdeC incorporó a un 
histórico como Eduardo “Lalo” Ma-
rechal, Lino Sáez y los jóvenes An-
drés Domínguez, Michael Rivera, 
Juan Pablo Alvarado, para dar pelea 
junto a un plantel que ya tiene a 

Nunca fue tan larga la espera: hoy 
vuelve a la cancha Basket UdeC

El Campanil enfrenta esta tarde a Español de Talca, en su retorno a la competencia 
tras casi un año. Así, la Copa Chile 2021 ya está en marcha en sus tres zonas. 

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

otros muy buenos valores como Car-
los Lauler, Diego Silva, Rodrigo Ma-
dera, Carlos Milano, Sebastián Ca-
rrasco, entre otros. 

Respecto al debut de hoy a las 16 
horas, Cipriano sentenció que “no 
estoy para nada confiado, respeta-
mos siempre al adversario. En esta 
etapa me preocupa más lo que ha-

gamos nosotros, cómo movemos 
las piezas y se encaran los partidos”. 

El Campanil forma parte de la 
“Zona B”, junto a su rival de hoy, AB 
Temuco y CD Valdivia. La “Zona A” 
la componen Basket UC, Colegio 
Los Leones, Quilicura y Puente Alto, 
mientras que en la “Zona C” están 
Atlético Puerto Varas, CEB Puerto 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Chile cayó con Suecia en su segundo 
duelo del Mundial de Balonmano 

Si el estreno ante Egipto no había 
sido auspicioso (caída 35-29), era 
mucho más dura la misión que la 
selección de handball tenía ayer 
por la tarde ante Suecia. El cuadro 
europeo ha levantado el título del 
Mundial de Balonmano en cuatro 
ocasiones (1954, 1958, 1990 y 1999), 
por lo cual ante un rival top, era 
muy difícil estar a la altura. Y la 

podía hacer para revertir las cifras, 
el entrenador Mateo Garralda tomó 
una buena decisión: hizo rotar al 
equipo para evitar desgastes desde 
lo físico, pensando que Chile aún 
tiene un partido por disputar. El 
marcador final marcó un 41-26 
para Suecia. El lunes, Chile jugará 
ante Macedonia a las 11:15 horas, 
con la ilusión de ganar y clasificar.

 FOTO: EGIPTO VS CHILE EGYPT 2021 MEN’S HANDBALL WORLD CHAMPIONSHIP

“Roja”, de todas formas, cumplió 
una dignísima actuación hasta el 
primer tiempo ayer en El Cairo, 
donde se fue al descanso cayendo 
por un estrecho 16-20.  

Desde ahí en adelante y sobre 
todo en los minutos finales, Suecia 
mostró toda su categoría y estuvo 
lejos de perdonar a Chile. Así, con 
una selección nacional que poco 

Montt, ABA Ancud y Las Ánimas. 
Ayer se produjeron los primeros 

choques entre Puerto Varas y CEB 
Puerto Montt (80-65), además del 
choque entre Quilicura y Puente 
Alto (69-59). 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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estrechos determinó el 
estudio de trazabilidad. La 
cifra, incluso, podría ser 
mayor. 

contactos
44

CLASIFICADOS

 LABORAL
EMPRESA BUSCA PERSONAL 
“Requerimos ATE, solicitar antecedentes a 
servicioseducativoscolegio@gmail.com”

MORADOS EN PROBLEMAS

La salud siempre será lo que más 
importa en estos casos. Por ello, 
los cinco casos positivos de Covid-
19 que tiene el plantel de Deportes 
Concepción están bien, al igual que 
las 44 personas que tras un estudio 
de trazabilidad, la seremi de Salud 
local determinó como contactos 
estrechos.   

Incluso algunos de ellos están 
tan bien, que el día que la práctica 
de los lilas fue suspendida (jueves), 
varios salieron a trotar al aire libre, 
haciendo uso de sus redes sociales 
para publicarlo. Aquel hecho es una 
de las tantas cosas que tienen muy 
complicados a los morados, quie-
nes en lo futbolístico ya atraviesan 
por un delicado momento. 

 
¿Qué pasó? 

Sebastián Contreras es uno de los 
experimentados del plantel lila, que 
deberá estar en cuarentena por los 
próximos días al igual que el resto 
del plantel. “Es complicado lo que 
ha ocurrido en estos días. Volver a 
tu casa a estar encerrado y no poder 
entrenar nos complica mucho, ya 
que se pierde el fondo físico y toda 
la continuidad en el juego. Yo que 
soy arquero, no puedo entrenar ni 
hacer trabajos en el patio que es de 
cemento. Eso perjudica”, afirmó. 

Pero, ¿qué ocurrió para llegar a 
tal cantidad de contagios y contac-
tos estrechos? Contreras dijo que 
“ni siquiera una parte del plantel se 
fue en cuarentena, sino que todos. 
La salud está primero para noso-
tros y nuestras familias, pero no sé 
bien cómo se habrá hecho la traza-
bilidad. Tuvimos un tema con el 
agua y las botellas en un momento, 
donde creo que se confundieron, 
puede ser que eso se tomó como 
contacto estrecho”. 

 
“Pudo ser más grave” 

Mientras plantel y delegación lila 
tendrán que estar en cuarentena 
por largo rato, en Fernández Vial 
ayer entrenaron y siguen alistando 
sus próximos partidos. Sobre todas 
las críticas que surgen en las redes 
sociales sobre que “Concepción no 
quiso jugar el clásico”, el portero 
Contreras aseguró que “obvio que la 
gente hablará y tendrá el derecho a 
decir lo que quiera, pero estaremos 
14 días sin entrenar normal. En este 
caso lo futbolístico pasa a segundo 
plano, la salud de nosotros y todas 
las familias es lo que importa. En el 
fútbol se dan este tipo de cosas (las 
críticas por redes sociales) y más 
aún ahora que venía el clásico”. 

Además, el ex Ñublense agregó 
que “uno no puede exponer a la ins-
titución rival, ya que se hubiese 
dado una propagación del virus 
muy grande. Pudo ser grave si no se 
suspendía. Si esto ocurría para otro 
partido, no hubiese habido tanto 

La suspensión del clásico 
derivó en sumario sanitario
Mientras plantel y delegación de Deportes Concepción deben estar en cuarentena 
por 14 días, la seremi de Salud elaboró un duro informe. “Tuvimos un problema 
con el agua y las botellas, creo que se confundieron”, dijo un jugador lila. 

 FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

revuelo. Teníamos la intención de 
jugar y nos estábamos preparando 
bien, sabiendo nuestra urgencia de 
sumar ante un Vial que también de-
bía hacerlo para pillar a Lautaro”. 

 
Sumario 

Tras el masivo brote, los lilas es-
tán expuestos a un sumario sanita-
rio por parte de la seremi de Salud, 
que podría implicar una millonaria 
multa. Entre los cuestionamientos 
que hay a Deportes Concepción tras 
el acta de inspección, se incluye un 
plan de mejora en la desinfección, 

uso de baños, residencia (Casa del 
Jugador), restricción de aforo, entre 
otros puntos. El club tiene 15 días 
para hacer sus descargos.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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11/24 9/31
LOS ÁNGELES

12/33
SANTIAGO

10/32
CHILLÁN11/33

RANCAGUA

11/33
TALCA

8/32
ANGOL

9/29
TEMUCO

9/20
P. MONTT

12/24
LUNES

12/22
MARTES

12/22
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Antonio, Guido

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Barrio Salud  
• Rengo 521

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Av. Colón 242

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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